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EDITORIAL 

El Hospital General de Zona #18 del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Playa 
del Carmen, Quintana Roo fue escenario 

de una tragedia el pasado 10 de julio cuando 
una menor de edad perdió la vida debido a 
una lamentable falla mecánica en uno de los 
elevadores del edificio.

Según ha trascendido, una niña de apenas 6 
años de edad falleció al ser aplastada por un 
elevador cuando camilleros la trasladaban al 
segundo piso del hospital donde se encontraba 
por un contagio de dengue. Cuando estaba 
siendo ingresada al elevador, este se activó y 
su cuerpo quedó prensado causando daños 
irreparables. Una verdadera tragedia.

A medida que se lleva a cabo una exhaustiva 
investigación para recopilar más información, 
se han identificado posibles culpables y 
responsables de este terrible hecho.

Algunos indicios apuntan hacia SITRAVEM S.A. 
de C.V. por ser la empresa que contrató el IMSS 
para dar mantenimiento a los elevadores. De 
hecho, el Instituto interpuso una demanda 
penal en contra de esta empresa, al igual que 
contra quienes resulten responsables por 
la muerte de la niña. Esto permitirá saber si 
hubo negligencia por parte de la empresa en 
cuanto al mantenimiento y la seguridad de los 
elevadores.

Además de esta empresa de mantenimiento, 
también se está investigando la posible 
responsabilidad del personal del IMSS que 
estaba a cargo de supervisar y asegurar el 
funcionamiento adecuado de los elevadores. 
Testimonios de trabajadores del hospital 
señalan que las fallas en ascensores son 
recurrentes. Por esto, se debe evaluar si se 

tomaron todas las medidas necesarias para 
garantizar la seguridad de los pacientes y 
usuarios del hospital pues, a fin de cuentas, 
es el Instituto el obligado a dar la cara a los 
mexicanos.
Víctor ‘F’, quien era el camillero transportó 
a la niña en el momento de la tragedia, fue 
inicialmente detenido, pero fue liberado al día 
siguiente ya que no se encontraron pruebas de 
su responsabilidad penal.

Es fundamental que todas las personas y 
entidades involucradas en el incidente asuman 
su responsabilidad y sean llevadas ante la 
justicia, en caso de comprobarse su negligencia 
o falta de cumplimiento de los protocolos de 
seguridad.

Asimismo, es esencial que se implementen 
medidas adecuadas para evitar que tragedias 
como esta vuelvan a ocurrir en el futuro. Se 
deben revisar y fortalecer los procedimientos de 
mantenimiento y supervisión de los elevadores 
en todos los centros de salud, asegurando que 
se cumplan los estándares de seguridad y que 
se realicen inspecciones regulares. De igual 
manera, es necesario reformar la normatividad 
vigente pues, de acuerdo a lo explicado por Zoé 
Robledo, director general del IMSS, la ley impide 
que los elevadores sean cambiados hasta el 
año 2027 debido a temas presupuestales.

La prioridad ahora es brindar apoyo y 
acompañamiento a la familia de la menor 
fallecida y garantizar que se haga justicia en 
este caso. Es necesario que las autoridades 
competentes lleven a cabo una investigación 
exhaustiva, imparcial y transparente para 
determinar las responsabilidades y garantizar 
que se tomen las acciones adecuadas para 
prevenir futuros incidentes similares.

LA REVISTA PENINSULAR

AUSTERIDAD REPUBLICANA…
¿A COSTA DE LA TRAGEDIA HUMANA?
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OPINIÓN

La estrategia era ganar el partido antes de jugarlo 
y se les vino abajo. Habrá competencia y en los 
casi 11 meses que faltan para la elección pueden 

pasar muchas cosas. Por lo pronto, el Presidente ya 
no controla la conversación y la inevitabilidad de la 
victoria de su partido sólo es repetida por los voceros 
más impresentables del régimen. El ánimo en la 
opinión pública cambió de súbito y la atención se ha 
corrido hacia el campo opositor.

Diversos factores explican el nuevo escenario. 
Mientras las corcholatas sólo arrancan bostezos, 
no obstante el descomunal derroche de recursos 
de origen desconocido para tapizar el país con sus 
nombres y figuras, la creación del Frente Amplio por 
México y su método abierto y novedoso para elegir 
al liderazgo que enfrentará al oficialismo generó 
interés porque resultó sorpresivo que los partidos 
que lo conforman soltaran tan importante decisión, 
dejándosela a los ciudadanos.

Olvidándose por enésima vez de la neutralidad que 
obliga la Constitución, el presidente López Obrador se 
apresuró a descalificar dicho método de la oposición 
y recurrió a su consabida teoría de la conspiración, 
asegurando que la entelequia de maldad, a la que 
suele aludir en sus conferencias matutinas para 
victimizarse de complots imaginarios, ya definió al 
ganador por “dedazo” y se trata de una simulación. 
Escupe al cielo y el chiste se cuenta solo, pero, más 
allá del humor involuntario, no pudo restar interés a 
un proceso en el que lo inesperado apareció desde el 
registro con encartes y descartes.

La irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda agitó 
el tablero, dentro y fuera de la alianza opositora, y 
la errática forma de responder por parte del régimen 
contribuyó a posicionarla en el centro de la agenda 
nacional. De hecho, su mejor aliado involuntario ha 
sido el primer mandatario desde que le negó ejercer su 
derecho de réplica concedido por un juez, cerrándole 
la puerta en Palacio Nacional. Después vinieron 
desplantes machistas, clasistas e incluso racistas 
para descalificarla, lo que ha sido bien aprovechado 
por la senadora para mantener su impulso inicial. El 
Presidente sí le escamoteó méritos al sostener que 
sería impuesta por hombres, sí se burló de quienes 

venden tamales en bicicleta o triciclo y sí le pareció 
inconcebible que una mujer indígena pudiera vivir en 
Las Lomas.

Y si López Obrador está desconcertado, imaginen a sus 
seguidores, acostumbrados a replicar lo que dice en la 
mañanera; hicieron más grandes los errores, echando 
a volar sus prejuicios y afianzándola como tendencia 
en redes sociales.

Sin duda que la centralidad de Xóchitl, a la que el 
oficialismo ha contribuido por combatirla sin encontrar 
por dónde, complica el panorama para los demás que 
aspiran a encabezar la oposición, pero esto apenas 
comienza y la calidad de varios de ellos presagia una 
contienda de altura con amplia exposición mediática 
que culminará con la potente legitimidad que solo 
puede otorgar la decisión libre de los ciudadanos 
y sería un error descartar una sorpresa, pues hay 
incertidumbre democrática.

Pero, además del reposicionamiento del campo 
opositor, la narrativa identitaria con la que el nuevo 
partido de Estado planeaba desplazar la discusión de 
los malos resultados de la gestión que termina hacia 
una contienda entre el “pueblo” contra sus supuestos 
enemigos, entró en crisis. Saben de la creciente 
tendencia del electorado mexicano a castigar al 
partido en el gobierno, eso definió la contienda en el 
Estado de México, y ahora las cuentas las debe rendir 
Morena.

Siguiendo el manual populista, el Presidente 
delinea los campos: nosotros los pobres buenos 
contra ellos los ricos malos. La disyuntiva es falaz, 
demagógica y manipuladora, pero ha demostrado su 
efectividad electoral alrededor del mundo. De ahí que, 
desesperados por salvarla, hayan llegado al extremo 
protofascista de negar la identidad indígena de Xóchitl 
con criterios de pureza racial.

La desesperación oficialista no es fortuita, las 
posibilidades del triunfo opositor se han vuelto 
palpables y los factores de poder no necesariamente 
se alinearán con la corcholata destapada, con todo 
y la operación de Estado. El destino lo marcarán los 
ciudadanos.

Se les quemó el arroz cocido
Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN

La Suprema Corte de Justicia de la Nación evitó esta 
semana que el oficialismo le asestara la puntilla a la 
transparencia y la protección de datos personales, 

vía la desaparición del INAI. Paró en seco la intención de 
prolongar indefinidamente la parálisis que, por falta de 
quórum, padece ese organismo constitucional autónomo, 
que AMLO quiere desaparecer, aduciendo que es muy 
oneroso.  

Ocho de los 11 ministros —mayoría calificada— desecharon 
el proyecto de la ministra Loretta Ortiz, incondicional 
del tabasqueño, que pretendía desechar la controversia 
presentada por el INAI, por la falta de nombramientos de 
comisionados.
En la sesión del jueves, la Corte resolvió que el Senado fue 
“omiso” al evitar el nombramiento de los comisionados que 
debían relevar a los que terminaron su periodo. No está 
de más recordar que la Cámara alta ya había designado a 
dos  —Rafael Luna y Yadira Alarcón—, pero el Presidente 
los vetó.

La Corte estableció que el proceso de elección de los 
comisionados no debe ser opcional y las cuestiones 

políticas no están por encima de la obligación de integrar 
el pleno del INAI.

*La ley de leyes dice que el pleno del INAI está integrado por 
7 consejeros. Se requiere un mínimo de 5 para que pueda 
sesionar. El 31 de marzo del año pasado terminó el periodo 
de los consejeros Oscar Guerra y Monterrey Chepov. El 
31 de marzo de este año concluyó el de Francisco Acuña. 
Desde la salida de este último, hace 104 días, el pleno se 
quedó sin quórum.

En esta sesión, la ministra Margarita Ríos Farjat y el 
ministro Luis María Aguilar propusieron que el pleno del 
instituto sesione con sólo cuatro comisionados, mientras 
se designan a los tres que faltan. No se votó. El tema se 
pasó para el mes de agosto, luego del receso. Los ministros 
que votaron en contra del derecho a la información y el 
cuidado de los datos personales son los incondicionales de 
siempre: Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar. 
Los que votaron a favor de la transparencia: Norma Piña, 
Alberto Pérez Dayán, Luis María Aguilar, Juan Luis González 
Alcántara, Alfredo Ortiz Mena, Margarita Ríos Farjat, Jorge 
Pardo y Javier Laynez.

La Corte le gana 
otro round al oficialismo

Por Francisco Garfias

LA ASPIRANTE PRESIDENCIAL, 
CLAUDIA SHEINBAUM, LLAMÓ A 
SUS SIMPATIZANTES A BAJAR 
LOS ESPECTACULARES CON SU 
IMAGEN, LUEGO DE QUE ASÍ LO 
PIDIERA EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR.
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*En este espacio decíamos que ya nos alcanzó el 
terrorismo, si nos atenemos a la definición del diccionario 
de Oxford Languages: “Es la sucesión de actos para 
infundir temor en la sociedad”. El tema llegó a la mañanera. 
López Obrador no tuvo más remedio que reconocer que 
la delincuencia organizada busca sembrar terror para 
lograr sus propósitos, sin importar el costo en sangre. 
Pero no quiso opinar si el uso cada vez más frecuente de 
artefactos explosivos por las bandas criminales en México 
nos convierte en un país agobiado por el terrorismo.

Dijo: “Hay que ver en el sentido estricto lo que significa 
el terrorismo, que está más vinculado a la parte política-
ideológica, y también a los fanatismos”. Y expuso los 
motivos por los cuales no admite que se hable de 
terrorismo en México:  “No hay que dar entrada, no abrir la 
puerta para los ultraconservadores vecinos nuestros que 
quieren tener excusas, pretextos, para vulnerar nuestra 
soberanía. O sea, también hay que estar pendientes de 
eso, porque hay muchos que buscan sacar raja. O sea, 
aparte de los zopilotes, están los halcones”, dijo.

Un reporte castrense publicado por Reforma da cuenta 
de un incremento de 233% en el uso de explosivos por el 
crimen organizado, entre diciembre de 2018 y febrero de 
2022.

*Las corcholatas ricas dan risa. Las imágenes y los nombres 
de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López Hernández 
están en espectaculares, bardas, camisetas. Pero evaden 
responder y repiten que  los pagan “compañeros en 

muchos lugares”, pero sin dar nombres ni apellidos. ¿El 
pueblo bueno pagando espectaculares? El gran Risco 
subió a Twitter el video de una entrevista a Sheinbaum 
sobre el tema y terminó mal.

—¿En el caso de Tabasco, quién los mandó poner? Preguntó 
el reportero.

—Hay que preguntarles a los compañeros que nos apoyan, 
pero ya les pedí que bajaran los espectaculares, respondió.
—¿Tuvo que intervenir el Presidente para que las 
corcholatas reaccionaran?

—Desde hace rato hemos pedido que los bajaran y está 
bien que intervenga el Presidente y que el presidente del 
partido también hizo un llamado.

—¿Esto confirma que el Presidente lleva la conducción del 
proceso?

—Nooo, ¿por qué?

—Porque él dio la instrucción. Pero ustedes la acataron.

—No, no la acatamos. Reconocemos la opinión y tomamos 
nuestras decisiones. No sé por qué tanta violencia en 
la entrevista, está muy violenta—, respondió Claudia,  
azotando las manos en sus piernas.

Si yo fuera su asesor, trabajaría en el autocontrol.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político
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La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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OPINIÓN 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador no solo destapó a la 
senadora Xóchitl Gálvez como la 

candidata presidencial de la oposición 
sino que diariamente, tal vez sin 
darse cuenta, la promueve durante su 
conferencia de prensa.

Por ejemplo, esta semana dijo:  “le voy 
a pedir a Claudio X González que haga 
una investigación sobre la empresa 
de Xóchitl y los contratos que ha 
recibido del gobierno, de cuando ella 
fue funcionaria en el gobierno de Fox, 
y de cuando fue delegada en Miguel 
Hidalgo, porque a eso se dedican ¿no? 
¿No hacen investigaciones? Vamos a 
darle un tiempo a ese grupo, y que le 
pida información al INAI, si nos da el 
resultado de la investigación, vamos a 
quedar todos muy satisfechos y vamos 
a poder reconocer si su asociación está 
realmente en contra de la corrupción…”. 
Luego dirigiéndose a los periodistas 
de verdad y de mentiras presentes en 
la conferencia, añadió: “desde luego si 
ellos no hacen la investigación, ustedes, 
que son mirones profesionales pueden…”.

Con sus palabras, Andrés Manuel calificó a Xóchitl como 
una delincuente por supuestamente haberse enriquecido 
ilícitamente cuando fue funcionaria federal o local. Fiel a su 
estilo, acusó sin aportar la más mínima de las pruebas.

Además, se equivocó al pedirle a Claudio X. González que 
investigue a la senadora, ya que quienes tienen la facultad 
de investigar a un presunto delincuente, previa acusación 
que aporte elementos para hacerlo son, dependiendo del 
delito,  las autoridades correspondientes como la Fiscalía 
General de la República, la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México, la Unidad de Inteligencia Financiera de la 
Secretaría de Hacienda, la Secretaría de la Contraloría General 
de la Federación, la Secretaría de la Contraloría General 

de la Ciudad de México, el Servicio de Administración 
Tributaria y otras más.

Si el presidente tiene pruebas de alguna fechoría 
cometida por Gálvez tiene la obligación de presentarlas 
ante las autoridades competentes. Si no las tiene, 
debería dejar de acusar.

El presidente también erró al sugerirle a Claudio X. que 
“le pida información al INAI” en vista de que el Pleno de 
dicho Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales dejó de 
sesionar hace meses porque la mayoría morenista en el 
Senado, obedeciendo órdenes superiores, se ha negado 
a nombrar a los sustitutos de los comisionados que se 
retiraron. Al no poder sesionar, el INAI no puede resolver 
una sola solicitud de información. La sugerencia de 
AMLO resulta incomprensible si recordamos que desde 
hace años ha asegurado que el INAI “no sirve para nada”.

Sobre las acusaciones que el presidente lanzó en su contra, de 
inmediato le respondió así Xóchitl en su lenguaje más florido: 
““Es tan chingona mi empresa, que su gobierno la contrata… 
porque yo nunca he dado un cochupo ni nunca he dado un 
moche ni nada que se le parezca, ni recibo sobres amarillos, 
insisto, los pagos a mi empresa son por transferencia 
electrónica, no son en sobres amarillos como los que sus 
hermanos recibían… Entonces que le busque, que le revise, 
que cheque, es más, quiero decirle que mi empresa es tan 
seria, tan profesional, que también me contrataron algunos 
suministros para el aeropuerto de Santa Lucía (AIFA).”

Por tanto atacarla sin fundamento alguno, AMLO está 
fortaleciendo la imagen y la candidatura de Xóchitl.

wwAMLO impulsa 
y fortalece el perfil político de Xóchitl

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

SI EL PRESIDENTE TIENE 
PRUEBAS DE ALGUNA 
FECHORÍA COMETIDA 
POR GÁLVEZ TIENE 
LA OBLIGACIÓN DE 
PRESENTARLAS ANTE 
LAS AUTORIDADES 
COMPETENTES. SI NO LAS 
TIENE, DEBERÍA DEJAR DE 
ACUSAR.
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BITÁCORA 

La madrugada del 12 de junio –hoy hace un mes–, 
la senadora Xóchitl Gálvez arribó en bicicleta 
al Zócalo con la intención de ser recibida en 

Palacio Nacional para ejercer su derecho de réplica 
en la conferencia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Pese a traer en la mano una orden judicial, Gálvez 
fue impedida de entrar. Luego de sortear a la claque 
oficialista que se había reunido para insultarla, y de 
brincar las vallas que resguardan la antigua sede de 
los virreyes, la legisladora hidalguense llegó hasta 
la entrada del inmueble y, en una imagen que dio la 
vuelta al mundo, se quedó tocando la puerta sin recibir 
respuesta del otro lado.

La exigencia de Gálvez de hablar en la mañanera se 
derivó de un comentario del Presidente, quien el 5 de 
diciembre de 2022 afirmó que ella había dicho –días 
antes, en la Feria del Libro de Guadalajara– que había 
que acabar con el programa de apoyo a los adultos 
mayores. Sin embargo, lo que realmente señaló la 
extitular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
es que dicho programa resultaba insuficiente.

Enterado de la petición de derecho de réplica que había 
hecho la senadora, el mandatario se negó a recibirla, 
aunque aceptó que lo haría si un juez lo obligaba. 
Gálvez acudió ante el Poder Judicial y obtuvo esa 
orden, pero no fue suficiente para el tabasqueño. “Lo 
que la señora busca es hacerse publicidad”, reclamó 
López Obrador. “Que haga su propia conferencia”, le 
recomendó.

Dueño de los días en Palacio, el Presidente pudo 
controlar lo que sucedía puertas adentro, pero no lo 
que acontecía afuera. Su negativa a otorgar el derecho 
de réplica se transformó en un fenómeno social que 
cambió en unos cuantos días el panorama político de 
cara a las elecciones del año entrante. Parte de lo que 
lo ha impulsado han sido las constantes referencias a 
Gálvez en la mañanera.

Antes del 12 de junio pasado, los comicios parecían 
un día de campo para el oficialismo. La noche del día 
5, exactamente una semana antes, López Obrador 

se había reunido con sus corcholatas –en una cena 
privada, realizada en un restaurante, a unos pasos 
de Palacio Nacional– y allí había dictado cómo se 
realizaría el proceso interno que culminará con la 
postulación de uno de ellos. Fue su manera de poner 
orden en una sucesión adelantada –por él mismo, hay 
que decirlo–, que ya exhibía pleitos internos entre los 
aspirantes.

La solución logró establecer reglas, pero ahora la 
coalición liderada por Morena está atrapada en una 
mecánica que suscita poco interés y que no ha logrado 
terminar con las diferencias internas, pues tres de 
los contendientes (Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y 
Gerardo Fernández Noroña) la han emprendido contra 
los otros dos (Claudia Sheinbaum y Adán Augusto 
López Hernández) para que aclaren de dónde sale el 
dinero para su publicidad.

La oposición, por su parte, parece haber despertado 
de su letargo. Durante largos meses, parecía que no 
sería competitiva en 2024, pero el súbito interés que 
ha suscitado Xóchitl Gálvez y el proceso interno para 
definir la candidatura del Frente Amplio por México ha 
hecho que los reflectores volteen hacia ella más de lo 
que lo hacen hacia el corcholatour. Y es que la falta de 
debate público entre los aspirantes a la candidatura de 
Morena y la constante repetición de loas al Presidente 
y su gobierno se ha vuelto un espectáculo tedioso.  

Aunque es temprano para saber qué tan disputada 
será la elección. Falta mes y medio para que emerjan 
los nombres de los contendientes de una y otra 
coalición. Aún pueden darse fenómenos de ruptura y 
adhesión, así como revelaciones informativas y otros 
acontecimientos políticos que marquen el proceso y lo 
hagan moverse en un sentido o en otro.

Sin embargo, lo cierto es que todo cambió respecto a 
lo que sucedía hace apenas un mes. Y eso debe volver 
a enseñarnos una regla básica de la política: quien 
piensa que su signo es la inmovilidad corre el peligro 
de equivocarse. Siempre hay una chispa que puede 
incendiar la pradera.

Todo cambió
Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCURO 

En Campeche el triunfo de Andrés 
Manuel López Obrador no dejó 
duda en 2018. El estado empezaba 

a vestirse de guinda y la popularidad 
presidencial llegaba a 70 por ciento, 
rivalizando el apoyo con Tabasco, la tierra 
del hoy titular del Ejecutivo.

En 2021 el triunfo de Morena en la 
gubernatura ya no tuvo la contundencia 
que se avizoraba. Layda Sansores como 
candidata tenía en su contra que había 
sido demasiadas veces postulada para 
el cargo y eso la hacía muy conocida y 
que mucha gente tuviera ya una opinión 
formada de ella.

Mujer de escándalos, la hoy gobernadora 
ganó su elección gracias a la alianza 
con el  PT que le aportó la que fue más 
que suficiente diferencia para triunfar 
por poco más 6 mil votos de sus más 
cercanos adversarios de MC y casi 9 mil el 
PRI aliado con PAN y PRD.

La gente no tenía idea de cómo sería el 
gobierno de Sansores. A muchos no les 
bastaba ver lo que pasaba en el país para 
reflexionar su voto. El hartazgo y el enojo 
ciudadano se impusieron y Morena logró la 
alternancia en Campeche, una entidad que 
no había sido gobernada por partido distinto 
al tricolor. Le tocaba a Layda, decían.

Empero, la manera de gobernar de Layda 
sufrió un primer revés al aplicar a rajatabla 
la obligatoriedad de cumplir el reglamento de 
tránsito, sobre todo en motocicletas en plena 
pandemia cuando ese vehículo era base 
del trabajo de reparto cuando todo estaba 
limitado y restringido.

Las personas que incluyó en su gabinete 
hicieron levantar la ceja porque habían sido 
sus colaboradores en la alcaldía de Álvaro 
Obregón o amigos y familiares, un primer 
anuncio contra la corrupción de su antecesor 
Aysa González fracasó porque terminaron 
por aceptarlo como militante y a su hijo como 
parte de su bancada en el congreso federal 
y con ello vino el enfrentamiento contra 

Moreno Cárdenas, actual presidente del PRI. 
Todos los males del estado se convirtieron en 
responsabilidad del ahora nuevo adversario, 
algo así como lo que sucede con Calderón en 
la voz presidencial.

Los errores en el manejo de las crisis de 
su gobierno, la llevaron a cometer delitos, 
a violar amparos, y a eso se sumaron la 
“desaparición” del presupuesto del periodo 
de transición y a que el primer presupuesto 
formal del actual gobierno no sólo no se viera 
en obras y servicios a los ciudadanos sino 
que declaró que se usó para un supuesto 
diagnóstico de la situación del estado 
después de una campaña más de las que 

EL PRESIDENTE ANUNCIÓ 
QUE HARÁ SU QUINTO 
INFORME EN CAMPECHE A 
VER SI ENCUENTRA QUÉ 
DECIR, DONDE LAS OBRAS 
DEL GOBIERNO FEDERAL SE 
REDUCEN A LAS DEL TREN 
MAYA EXCLUSIVAMENTE.

¿Informe, 
de qué?
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ella encabezó desde 1997. Hasta hoy, las obras brillan por su 
ausencia y, en los hechos, no hay un Plan Estatal de Desarrollo 
que guíe a su administración.

Sin embargo, en días pasados se dictó sentencia a unos 
pescadores camaroneros vinculados con la compra de 
gasolina y diesel del huachilcol en alta mar, y ello revivió la 
polémica de Laureano Ceballos Fuentes quien no sólo fue 
baleado en un puesto de comida en las inmediaciones de Casa 
de Justicia de la capital el 7 de octubre de 2015 sino que luego 
se reportó que un grupo de sujetos embozados se metieron a 
su propiedad en Imi y le exigieron el pago de la gasolina ilegal 
que había comprado y usado para sus embarcaciones. Lo 
vinculaban desde entonces con el crimen organizado.

El tema escaló y a principios de junio, publicó Milenio: En un 
hecho sin precedentes en Campeche, los tripulantes de la 
embarcación camaronera “San Nicolás” fueron sentenciados 
a 12 años de prisión y a pagar $1.4 millones de pesos, luego de 
que en octubre de 2020 fueron sorprendidos por el personal 
de la Secretaría de Marina (SEMAR) con más de 36 mil litros 
de combustible del que no acreditaron su procedencia legal 
https://www.milenio.com/estados/campeche-dictan-
sentencia-camaroneros-vinculados-huachicol.

En su edición de este lunes, Pablo Hiriart habla de Morena 
y sus vínculos con el narco. Expone: La relación de Morena 
con grupos criminales del país nos adentra en un proceso 
electoral enmarcado por la violencia y el desgobierno.

Con su columna, Pablo recuerda varios casos que ejemplifica 
la relación de los gobiernos de Morena con líderes del crimen 
organizado y en Campeche al menos dos miembros del 
actual gobierno tienen vínculos públicos y publicados, ambos 
familiares de Laureano Ceballos, uno de los financieros de la 
campaña de Layda Sansores. En su gobierno también está Erik 
Reyes León que está involucrado en el asesinato de Leonel 
Luna y tiene vínculos con el narco menudeo, que protegió en 
Alvaro Obregón.

En Campeche en 2015 hubo un extraño caso de un camaronero 
que balearon en la esquina de las avenidas López Mateos y Av. 
Universidad, después vino lo de Laureano Ceballos, y la manta 
que apareció en un puente. Sin embargo, pasaba mucho 
tiempo sin que los temas de sangre ser convirtiera en algo 
cotidiano, aunque en Ciudad del Carmen era más frecuente la 
aparición de cadáveres y asaltos, pero nunca al extremo que 
hoy vemos en Campeche.

Durante el gobierno de Jorge Carlos Hurtado se detuvo al 
“Hummer” en Candelaria, y no se hizo pública la desaparición 
de unos jóvenes futbolistas que fueron apareciendo uno a 
uno en diferentes puntos de ese municipio con señales de 
ejecución.

Morena no sólo atropelló a los motociclistas en el inicio de 
gobierno sino que al tratar de ahorrar en gasolina y limitar los 
rondines dejaron crecer la delincuencia y hoy son comunes 
los tiroteos en colonias y sitios de alta confluencia, como 
sucedió hace algunos meses en Fracciorama 2000 donde fue 
más visible. En las colonias es de todos los días.

La mala gestión del actual gobierno ha repercutido en la 
aprobación presidencial no sólo en la manera como los 
internautas responden a la señora Sansores en sus redes 
sociales, como sucedió con su pesar por el fallecimiento de 
Porfirio Muñoz Ledo en twitter que recibió no sólo censuras 
sino que recriminación y hasta insultos por su manera de 
exponerlo y por la ausencia de logros en su administración.

Andrés Manuel pasó de más de 70 por ciento de aprobación a 
un 47.5 desplomándose del primero y segundo sitio al último 
en junio, de acuerdo con la encuesta en las 31 capitales del 
país.

El presidente anunció que hará su quinto informe en Campeche 
lo que parecería ser un reto para la actual administración 
que al no tener buena aprobación ciudadana, ni obra pública 
conocida ni en desarrollo, corre el riesgo de que el informe 
presidencial se convierta en una feria de manifestaciones de 
una sociedad que depositó su esperanza en el gobierno de la 
4T.

La inseguridad en Campeche sigue siendo nota de primera 
plana porque aquí jamás se habían encontrado fosas 
clandestinas, autos quemados con cadáveres con ejecutados 
dentro, narcomenudistas que, por lo que sabemos, existían 
pero hoy actúan con plena libertad, lo mismo que otros grupos 
del crimen organizado.

A ver si el 5o. Informe encuentra qué decir en Campeche, 
donde las obras del gobierno federal se reducen a las del tren 
maya exclusivamente.
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OPINIÓN

El municipalismo se define como las 
acciones, dentro de un municipio, 
que van más allá de las ideologías 

partidistas contribuyendo a crear una 
sociedad más justa y solidaria, alejada 
de cualquier vicio o cálculo político. 
Y al otorgarle el valor humanista, se 
enfatiza que  toda actividad, efectuada 
por la autoridad municipal, debe crear 
las condiciones necesarias para que la 
persona sea el centro de toda decisión 
llevada a cabo. Es decir, la ciudadanía 
como parte fundamental de la planeación, 
análisis, desarrollo y consecución de toda 
política pública, ley o reglamento que se 
pretenda implementar. 

En tiempos como los actuales, donde 
cada vez la frivolidad parece desaparecer 
la sensibilidad, la agenda humanista 
de cualquier orden de gobierno 
cobra importancia por dos razones 
fundamentales: la primera, poner al 
ser humano en el eje central de toda 
actividad gubernamental demuestra 
cercanía y empatía ante los problemas 
del entorno social; y en un segundo plano, 
el más complejo, se recobra la confianza 
ciudadana que tan en crisis se encuentra.

Cuando se habla del municipalismo 
humanista y la agenda que lo conlleva, 
indudablemente la participación 
ciudadana cobra vital relevancia, desde 
la detección de la problemática hasta el 
producto final, llámese ordenamiento 
jurídico, acción de gobierno o política 
pública. Para ejemplificar lo anterior, 
vale la pena entrar en análisis de las 
últimas reformas a la reglamentación 
en materia de inclusión para personas 
con discapacidad que se aprobaron 
en el municipio de Mérida. Teniendo 
en cuenta que las premisas para todo 
análisis legislativo (partiendo de la 
técnica correcta), se deben basar en la 
viabilidad jurídica, política y económica, 

Municipalismo Humanista
Por Mtro. Rafael Rodríguez Méndez
Regidor del Ayuntamiento de Mérida

MÉRIDA CUENTA CON UN REGLAMENTO VANGUARDISTA, A LA ALTURA 
DE LAS NECESIDADES DE LA CIUDADANÍA, QUE VISIBILIZA, PERO TAMBIÉN 
OFRECE SOLUCIONES A LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD: RAFAEL 
RODRÍGUEZ MÉNDEZ, REGIDOR DEL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.
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las mencionadas reformas parten de la posibilidad 
legal, que surgen precisamente luego de un análisis 
exhaustivo, mesas de trabajo, foros, previa convocatoria 
con la sociedad civil organizada, activistas, universidades, 
personas expertas el tema, pero sobretodo, con quienes día 
a viven en esa condición: las personas con discapacidad.

Fueron casi 6 meses de análisis para la presentación y más 
de un año para su aprobación, previo consenso y trabajo 
entre las diferentes fuerzas políticas que componen el 
Cabildo Meridano. Donde se privilegió el diálogo generoso, 
la altura de miras y el humanismo político como elemento 
diferenciador que permitió conjuntar voluntades y agendas 
políticas en favor de los derechos de las personas con 
discapacidad, para que sea un voto unánime en el proceso 
edilicio. Un ejemplo de democracia, en todo el sentido de 
la palabra.

Gracias a ese trabajo arduo y profesional, lo que empezó 
con un par de modificaciones reglamentarias, terminó 
siendo una reingeniería legal, ambiciosa sí, pero realista, 
viable en todos sus aspectos y posible ante la deuda 
histórica que se tiene con las personas con discapacidad. 
Lo anterior se materializa por los temas abordados 
dentro de la normativa en mención, como la vinculación 
laboral con empresas socialmente responsables para 
la contratación de personas con discapacidad, que las 
propias empresas puedan ser acreedoras a un estímulo 
fiscal basado en el impuesto predial, pero que también, 
estén capacitándose regularmente para poder acceder a 
esta prerrogativa; destinar, paulatinamente a personas 
con discapacidad, el 5% del total de los espacios laborales 
del ayuntamiento, cuestión que los pactos internacionales 

señalan como una obligación de todo orden de gobierno, así 
como que todos los eventos que el Ayuntamiento organice 
cuente con intérprete en Lengua de Señas Mexicanas 
para que la accesibilidad sea un hecho. De las peticiones 
más sugeridas en diálogos ciudadanos con personas con 
discapacidad y personas expertas, está la creación de 
edificios y espacios públicos con medidas de accesibilidad 
universal que cumplan los estándares que la normativa 
nacional y la Convención Internacional sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad señalan.

A la fecha de este artículo, posterior a la publicación en la 
Gaceta Municipal y su entrada en vigor, Mérida cuenta con 
un reglamento vanguardista, a la altura de las necesidades 
de la ciudadanía, que visibiliza, pero también ofrece 
soluciones a las personas con discapacidad. Tal como dice 
el alcalde meridano Renán Barrera, es un ordenamiento 
que pone el piso parejo en una sociedad que día a día de 
desarrolla. Pero también la mencionada herramienta 
jurídica incluye el aparejado cumplimiento a los tratados 
internacionales y a las sentencias y recomendaciones, 
que tanto la Corte como la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos han proclamado, como por ejemplo 
las medidas de accesibilidad universal, el censo y el 
porcentaje mínimo de personas con discapacidad en el 
gobierno municipal.

Los gobiernos con acciones y planteamientos humanistas 
trascienden en los hechos y pasan a la historia como 
gestiones cercanas y confiables ante la ciudadanía. 
Mérida sigue siendo ejemplo nacional por su cultura, paz y 
estado de derecho, con municipalismo basado en acciones 
humanistas que fortalecen el tejido social.

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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Padres Imperfectos
CLUB DE PADRES

En esta preocupación enorme que 
acompaña cotidianamente el 
ejercicio de ser papá/mamá y las 

inseguridades (mayores o menores) 
que arrastramos en ese andar, 
probablemente aún tengamos la 
esperanza de que va a llegar alguien 
o algo que nos dé la fórmula para 
acabar con el o los problemas que nos 
importan en nuestros hijos/as o para 
lograr encauzarles a donde queremos 
llevarles.

Pero esa fórmula o acompañamiento 
debe tener el poder suficiente, 
casi mágico, para efectivamente 
lograr resolver algo que vivimos tan 
complicado y en lo que, habitualmente, 
sentimos que “ya hemos hecho todo 
lo que está a nuestro alcance para 
solucionarlo”, sin lograrlo. Ese nivel 
de expectativa tiene, al menos, dos 
fuentes; por un lado da sentido a que el 
problema persista a pesar del tiempo y 
energía dedicado, y por el otro también 
protege la autoestima parental frente 
a la posibilidad de que hubiera una 
solución sencilla que no hemos hecho 
funcionar para algo que nos está 
afectando tanto.

Y en esa dinámica se prolonga, 
magnifica o complica el resolver algo 
que, si nos detenemos un momento a 
pensar, en realidad sí sabemos cómo 
hacerlo. Tan sabemos, que cuando 
lo oímos en otra persona (el mismo 
problema), somos capaces de aconsejar 
(o peor, juzgar), pero creemos que 
nuestro caso es tan especial, que no 
basta lo que habitualmente sabemos 
que funciona.

Hemos tenido oportunidad de 
conversar en este amable espacio 
que nos facilita La Revista acerca de 
que, luego de 35 años de trabajar con 
familias, propongo que el objetivo 
que nos toca como papá o mamá es 
formar o propiciar la autosuficiencia de 
nuestros hijos/as, y que ello se puede 
lograr mejor si nos concentramos en 
esa tarea y la ejecutamos a través 
del uso de tres herramientas: proveer 
cotidiana, suficiente y sanamente 
el afecto, la disciplina y el manejo 

adecuado de oportunidades, con los 
recursos que tenemos y sin mezclar un 
tema con el otro.

Para clarificar eso, uso como metáfora 
lo que llamo la Psicología del Hilo Negro, 
en referencia a que esa búsqueda de 
una fórmula mágica o única, nos lleva 
a creer que tenemos que inventar o 
esperar a saber algo, que en realidad 
sabemos y sabe la mayoría de la gente; 
y lo que hace la diferencia es si lo 
ponemos en práctica o sólo seguimos 
hablando de ello. Proveer afecto, 
disciplina y oportunidades a nuestros 
hijos tiene al menos 60 posibles 
maneras en cada caso, pero con aplicar 
una o dos que sepamos, de manera 
cotidiana, suficiente y sana, bastará 
para hacer lo que nos toca.

Si sumamos lo increíblemente sencillo 
que esto suena con esa tendencia a 
magnificar nuestro caso, será más 
claro entender que nos compliquemos 
tanto en la tarea y que la confundamos 
con tantas otras acciones que hacemos 
en nombre de deseos, propósitos, 
traumas, temores, costumbres e ideas 
impuestas sobre el deber ser, que 
habitualmente consideramos parte de 
nuestro ejercicio de parentalidad, pero 
que en esencia, propongo, no lo son.

Este lunes tuve la rica oportunidad de 
conversar sobre esto ante la gentil y 
cálida invitación del buen Dr. Mat, en su 
espacio del Taller del Perdón que mucha 
gente en nuestra región conoce ya. Y 
en esa mesa, que por un par de horas 
nos unió, pudimos formular un poco 
sobre el cómo hay una trampa habitual 
que le da sentido a estas confusiones 
y que resulta sano poner a la vista, 
para tranquilidad de los padres, y para 
mejor eficacia en la tarea de formar a 
nuestros hijos.

Partamos de este planteamiento: 
Frente a la mayor parte de problemas 
que vivimos todos los días como padres, 
conviene un ejercicio de reflexión. 
Anota un par o trío de ellos, cada uno 
en una idea corta. Luego imagina que 
tu vecina o amiga, o pariente te manda 
un “whats” que dice: fíjate que tengo 

EL PROCESO DE EDUCAR, 
FORMAR O AMAR A TU HIJO, 

ES LARGO, DIGAMOS QUE 
INTERMINABLE; Y TIENE ESA 

COMPLEJIDAD DE QUE LO 
EJERCEMOS CON INFORMACIÓN 

DE NUESTRO PASADO, EN UN 
PRESENTE QUE CAMBIA DE 

SEMANA EN SEMANA, Y CON 
UNA PREOCUPACIÓN SOBRE EL 

RESULTADO QUE TENDRÁ EN 
UN FUTURO BASTANTE LEJANO, 

QUE INCLUSO NI SIQUIERA 
PODAMOS LLEGAR A VER.
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este problema(s) y no sé qué hacer. Escribe 
una sugerencia que responda “qué hacer” 
ante cada situación. Lee tu respuesta 
y revisa si eso que escribiste, en tu 
caso, ya lo estás haciendo, diaria, 
suficiente y sanamente. O más 
claro, lo haces cada vez 
que pasa y sin chantajes o 
contaminación emocional. 

Es altamente probable 
que quien ha actuado así 
unas 30 a 60 veces, logre 
resultado. El tema es 
que normalmente a la 
cuarta o quinta ocasión 
ya no persistimos o 
cambiamos el modo 
o lo acompañamos de 
reacciones emocionales 
de debilidad, temor o 
enojo; que hacen que el 
efecto se diluya y pronto 
nos demos por frustrados y 
suspendamos el intento. Y que 
esta dinámica se repita en un 
par de temporadas y lleguemos 
a la conclusión de que ya “hemos 
intentado de todo” y nada funciona en 
nuestro caso.

El mensaje es: “sí sabes qué hacer, sólo enfócate a hacerlo 
hasta que funcione”. El éxito ocurrirá en el 80% de los 
casos que se manejan así, diario, suficiente y sanamente. 
Pero pocos, pocas veces, logran llegar a ese punto y van 
acumulando esa descalificación sobre su competencia 
parental.

Es importante poner a la vista una condición que acompaña 
a esa frustración o indefensión que se va acumulando en 
muchos papás y mamás. Somos humanos. Como padres 
lo somos, nuestros hijos lo son, y todas las personas 
cercanas a lo que nos pasa lo son también. Y, para abreviar, 
es importante mantener a la vista que somos imperfectos, 
que cualquier cosa que hacemos responde a nuestra 
naturaleza y que los cambios trascendentes suelen darse 
a lo largo de procesos que tardan y que son influenciados 
por muchas variables.

Nuestra naturaleza nos ubica frente a muchos roles y 
vivencias. Podemos evaluarnos como padres en función 
de alguna acción o resultado que tememos nos baja 
el puntaje, pero lo cierto es que buena parte de lo que 
hacemos frente a los hijos no lo hacemos como padres, sino 
como seres multifacéticos que en un momento responden 
más por su propia historia, por las presiones de su trabajo 
u otras relaciones, por sus necesidades activadas, por 
sus recuerdos, temores, traumas, etc… Sí, todo el tiempo 
soy padre de mi hijo, pero no todo lo que hago frente a 
él lo hago como ejercicio de paternidad, muchas de mis 
acciones y reacciones son por otros elementos de mi 
forma de ser.
De allí la importancia de focalizar lo que sí es la misión 
central (formar la autosuficiencia) y tener a la vista lo 
que puedo hacer y con qué herramientas hacerlo (afecto, 

disciplina y oportunidades) para evaluar lo 
que hago en esos tres terrenos, a la hora 

de calificarme, y no por las vivencias 
de buenos o malos momentos o 

por los resultados vistos en un 
punto particular del camino.

El proceso de educar, 
formar o amar, o como le 
llames a lo que crees que 
te toca hacer por tu hijo, 
es largo, digamos que 
interminable; y tiene 
esa complejidad de 
que lo ejercemos con 
información de nuestro 
pasado, en un presente 
que cambia de semana 
en semana, y con una 
preocupación sobre el 

resultado que tendrá en 
un futuro bastante lejano, 

que incluso podemos ni 
llegar a ver. Por ello es sano 

tener claridad de que lo que 
vemos hoy no es el anuncio 

de lo que se quedará, sino parte 
de ese proceso de vivir, crecer y 

convertirse en la persona que llegará 
a ser.

Y el punto medular creo está en esta reflexión: Cualquiera 
puede aceptar y expresar que ser humano implica ser 
imperfecto, pero no es tan fácil asumirlo en una labor en 
la que amamos tanto y deseamos tanto que salga bien. 
Y ante la marea de posibilidades, quisiéramos dar tanto 
y lograr tanto, que se nos confunden nuestros propios 
deseos con la realidad de que cada hijo definirá su vida y 
su felicidad en sus propios términos, y que la evaluación 
que hagan, la que importa, no será sobre nuestra forma de 
ser padres, sino sobre su propia vida. 

Sabemos que en nuestro caso, nuestros padres no fueron 
perfectos, recordamos una cierta cantidad de cosas 
que pasaron, pero no sabemos a ciencia cierta todo lo 
que sintieron e intentaron en el camino; y sin embargo, 
acabamos dándoles una puntuación alta a la labor que con 
nosotros hicieron, y agradeciendo; y sabiendo que ella y 
él hicieron lo que pudieron y que mucho más ocurrió por 
factores adicionales de nuestra propia historia.

No nos toca entonces dar un resultado. Nuestra labor 
como padres no se define por el grado, estudios, 
posesiones, pareja, hábitos… que tienen nuestros hijos, 
sino por la forma en que vamos acompañando ese proceso 
de volverse autosuficientes, para (si ellos tienen éxito) 
convertirse en la persona que desean ser y lograr lo que 
sus propios recursos y aspiraciones les permitan. 

A lo largo de su vida, cualquier persona tendrá relaciones 
positivas y negativas, nutritivas y dañinas, cortas y 
duraderas y el alguna medida todas ellas contribuirán a 
definirles como personas, previo alcanzar, o no, ese cierto 
grado de autosuficiencia. Puede haber un tío, pareja, 
abuelo, profesor, colaborador, vecino, entrenador, amigo, 
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CLUB DE PADRES

hermano que sea muy significativo y provea elementos 
vitales y construya relaciones fundamentales. 

Pero a diferencia de todas las otras relaciones, mamá 
y papá son las únicas personas que pueden tener la 
mejor combinación de responsabilidad y amor para 
ocuparse activamente en contribuir a la autosuficiencia, 
y generalmente cuentan con un periodo largo y muy 
oportuno para hacerlo. Con la buena noticia de que si en 
cualquier momento descubren que no han hecho lo que 
querían, todavía pueden hacer mucho al respecto. Esa es 
la condición que hace especial y única la relación padres-
hijos.

Al final de esas dos agradables horas de conversación, 
compartí este mensaje para cualquier padre o madre 
interesado en esto de serlo:

No estás mal. Tal vez hay confusiones y errores, pero 
eso es humano y no alcanza para que en ello bases tu 
autoevaluación. Como mamá/papá, te aseguro que no 
estás mal, estás haciendo lo que puedes, con las mejores 
intenciones, hasta donde tu capacidad te ha dado para 
hacerlo. La aparente mala noticia es que puedes haber 
cometido errores o generado sensaciones o reacciones 
o resultados que no deseaste para tus hijos, eso puede 
pasar en cualquier actividad de la que estés a cargo en tu 
vida. Pero estoy seguro que a la vez también has logrado 
hacer muchas cosas bien.

Jugamos habitualmente con la idea de ser un padre/
madre perfecto, sea consciente o inconscientemente. 
Merecernos ese regalo que casi cualquier hijo/a nos ha 
dado al decir que somos el/la “mejor del mundo mundial”, 
pero lo cierto es que somos padres con nuestra humanidad 
e imperfección, con cada acierto y error, pero con todas las 
ganas, intenciones y dedicación que le hemos puesto en el 
camino.

La pregunta, en realidad, es si quieres seguir como vas, 
con aciertos y errores, o tienes la disposición y voluntad de 
intentar mejorar en algo que ya haces bien o corregir algo 
que no ha salido como quieres; y en ello es donde conviene 
conversar con otros padres que andan este camino y 
contar con alguien que puede acompañarte en el uso de 
estas herramientas para lograr, mejor o más pronto, la 
autosuficiencia que a tu hijo le permita definir y andar su 
camino de felicidad. 

Si gustas, escribe, y únete a Club de Padres.

------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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Cualquier camino que transitemos, 
necesita una ruta que nos señale 
el rumbo a seguir. Es posible 

llegar al destino final, sin un mapa 
o una brújula que nos indique la 
orientación, si poseemos un talento 
innato, sobrada experiencia o por un 
golpe de suerte.

Los que creen en la oratoria, saben 
la necesidad de construir líneas 
discursivas eficaces y, sobre todo, 
realistas, no triviales y fuera de lugar. 
Cada vez que un político envía un 
mensaje, la mayoría de los receptores 
escuchan, pero no todos son 
persuadidos o convencidos.

En la comunicación política, el discurso 
ideal debe ser atractivo para el 
público. Muy pocos al hablar o escribir, 
logran impactar en la audiencia 
porque hacerlo implica ponerse en 
los zapatos de la gente, es decir, en 
su sentir. Además, el principio de una 
buena narrativa se complementa con 
el ingenio y la preparación del redactor.
Es una regla no escrita que la sencillez del lenguaje 
garantiza la atención de la gente. Si previamente tenemos 
el diseño del discurso y nos preguntamos: a quién va 
dirigido, el objetivo, el escenario y las ideas ordenadas, 
estamos cerca del resultado final.

No es igual una declamación dirigida a la milicia, que 
otra enfocada a los maestros, al pueblo, a un grupo 
de profesionistas o cualquier otro sector. Tampoco es 
suficiente saber qué decir sino cómo decirlo y el tiempo 
que vamos a utilizar para transmitirlo, debido a que, 
cuando se escribe, se piensa en todo, desde los detalles 
generales hasta los menos visibles.

Por ello, es importante, diferenciar los mensajes que 
logran transferir emociones y los que van de relleno. Los 
mejores son los que llegan al corazón de las personas, los 
que les mueven las fibras sensibles, incluso los que tocan 
algún callo hasta engancharlos con una frase estelar.

Los ciudadanos debemos estar atentos a cada arenga que 
nos llega por cualquier medio. Desmenuzarla, analizarla y 
profundizar en su esencia para darle un valor. La mayoría 
de la población no sabe de tecnicismos, pero sí sabe 

asimilar las palabras que le atribuyen algún 
beneficio que lo mueve a la acción.

Hoy en día, la actividad política es pura 
comunicación, hay contenidos por todos lados, 
listos para ser compartidos, neutralizados o 
aniquilados.

En Campeche, escuchamos a veces retórica 
aguerrida con pasión, categórica, pero 
necesitan datos duros, estadísticos e 
información oficial emitida por instituciones 
y organismos confiables. También, tienen 
amplia difusión los discursos que se escriben 

sobre un escritorio de oropel, floridos, sin sentimientos, 
carentes de sensibilidad, en pocas palabras, no coinciden 
con la realidad de los de a pie. Igual roban reflectores 
los que escribe una misma pluma con el mismo estilo 
convirtiendo a su líder en un emisor de “textos refritos”, 
aunque el entorno sea diferente. Es decir, se escuchan las 
mismas palabras, pero revolcadas sin mayor trascendencia 
causando el aburrimiento de los lectores.

El principal reto de los expertos es ofrecer un disertación 
creíble y convincente. El orador debe creer lo que está 
leyendo, plantear el problema y dar posibles soluciones. 
Ser capaz de transferir causas y temas a la agenda pública.
Todos los escenarios y las campañas son diferentes, 
copiar o repetir esquemas sin conocimiento del contexto 
es un error. Ojalá los próximos aspirantes se asesoren 
bien y pronuncien sus líneas discursivas de tal manera, 
que de gusto escucharlos.

En las próximas elecciones de 2024, el discurso es uno 
de los elementos clave para transmitir las propuestas y 
el proyecto que se quiere ofrecer. Cuidar lo que se dice en 
público de forma improvisada o escrita es fundamental, 
de eso depende cosechar simpatías o puede ser el arma 
mortal que sepulte cualquier aspiración.

El discurso; arma mortal
Por Elda Clemente Reyes
Correo: elda_clemente@hotmail.com
elda.clementereyes
@eldaclemente

EN LA COMUNICACIÓN POLÍTICA, 
EL DISCURSO IDEAL DEBE SER 
ATRACTIVO PARA EL PÚBLICO. 
MUY POCOS AL HABLAR O 
ESCRIBIR, LOGRAN IMPACTAR EN 
LA AUDIENCIA PORQUE HACERLO 
IMPLICA PONERSE EN LOS 
ZAPATOS DE LA GENTE.
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SE COMENTA SOLO

No solamente hay durísimas 
críticas en el mundo por la 
vacilante política exterior 

de México. Negarse a participar 
en eventos y organismos de tono 
internacional; nombrar a políticos 
sin carrera diplomática; acomodar a 
cuates y cumplir fracturas políticas en 
embajadas; apoyar, asilar y defender 
a regímenes dictatoriales; sostener 
conflictos con Perú, Panamá, España, 
El Vaticano y Austria y emprender 
una defensa aterciopelada a Putin 
deja en evidencia la débil y triste 
posición mexicana. Sumado a esto 
nos degradaron en la categoría dos 
en el espacio aéreo que, a criterio 
de Estados Unidos, la regulación 
mexicana carece de los requisitos 
necesarios para supervisar 
adecuadamente las operaciones de 
las líneas aéreas de conformidad con 
estándares internacionales mínimos 
de seguridad. Ahora el gobierno 
norteamericano propuso al Congreso 
que México deje de formar parte del 
Comando Norte para circunscribirlo 
al radio de acción del Comando 
Sur; lo que representa un mensaje 
político al gobierno mexicano sobre 
el enfriamiento de la cooperación 
bilateral y una salida del llamado 
“colchón de seguridad geopolítico” 
estadounidense.

Este 27 de junio Lloyd Austin, el 
Departamento de Defensa de Estados 
Unidos, presentó a la Cámara de 
Representantes el proyecto de Ley 

de Asignaciones del Departamento 
de Defensa 2024, que plantea el 
presupuesto que se requiere para 
las acciones de seguridad del 2024. 
El proyecto exhibido por el legislador 
republicano Ken Calvert, presidente 
del Subcomité de Asignaciones de 
Defensa, el incluye un artículo que 
propone que México sea excluido del 
Comando Norte, cuyo radio de acción 
abarca el territorio de Estados Unidos, 
incluido Alaska y Puerto Rico, Canadá 
y Bahamas. La idea es que México 
pueda ser agregado solamente al 
Comando Sur que atiende Centro y 
Sudamérica. El inciso 8123 anticipa 
que: “a más tardar 180 días después 
de la fecha de promulgación de esta 
Ley, el Comando Sur de Estados 
Unidos asumirá la responsabilidad 
del comando combatiente para las 
actividades relacionadas con México”. 
Además, pertenecer al Comando 
Norte implica la Membresía en el 
Comando de Defensa Aeroespacial 
de América del Norte. ¿Qué quiere 
decir esto? Que nuestro país queda 
fuera de la protección aeromisilística 
estadounidense cortando la vital 
comunicación estratégica con 
Canadá y Estados Unidos para 
sólo mantener relación con Chile, 
Guatemala, Brasil y Colombia dentro 
del hemisferio latinoamericano. 
Luego de los atentados terroristas 
del 11 de septiembre en Nueva York 
y Washington, los 11 comandos 
alrededor del mundo permitieron al 
gobierno de Estados Unidos instalar 
un sistema de alertas y reacción 
ante amenazas a su seguridad. 
México entonces queda fuera de esa 
geopolítica.

Estas son las oportunidades, 
negocios y acuerdos de los cuales 
México no debe estar exento y mucho 
menos expulsado, pero dice AMLO 
que la mejor política exterior es la 
interior.
----------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y 
mexiquense radio

Hasta del comando
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

HAY OPORTUNIDADES, NEGOCIOS Y 
ACUERDOS DE LOS CUALES MÉXICO 
NO DEBE ESTAR EXENTO Y MUCHO 

MENOS EXPULSADO, PERO DICE 
AMLO QUE LA MEJOR POLÍTICA 

EXTERIOR ES LA INTERIOR.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

Porfirio Muñoz Ledo, considerado entre 
los artífices de la democracia en México

HASTA SIEMPRE 

Porfirio Muñoz Ledo y Lazo 
de la Vega, dejó de existir el 
domingo 9 de julio pasado, 

por muchos catalogado como uno 
de los artífices de los primeros 
cimientos de la democracia en 
México. Nacido en la  Ciudad 
de México, él tuvo una de las 
trayectorias políticas más floridas, 
militó en el PRI y fundó el Partido 
de la Revolución Democrática 
(PRD) junto con Cuauhtémoc 
Cárdenas en 1989, tras la llamada 
caída del sistema, controvertido 
colapso informático del sistema 
electoral del que resultó victorioso 
Carlos Salinas de Gortari; evento 
marcó el nacimiento de un pujante 
movimiento de la izquierda 
moderna en México, con Cárdenas 
y Muñoz Ledo a la cabeza. 

PORFIRIO MUÑOZ LEDO 
Y LAZO DE LA VEGA, 
FALLECIÓ A POCOS 
DÍAS DE CUMPLIR 90 
AÑOS, FUE ABOGADO 
Y POLITÓLOGO, TUVO 
UN ROL CLAVE EN LA 
CREACIÓN DEL IFE, QUE 
SIGNIFICÓ ARREBATAR 
AL GOBIERNO EL 
CONTROL DEL APARATO 
ELECTORAL.

Especial / La Revista 
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Muñoz Ledo quien falleció a pocos 
días de cumplir 90 años, fue abogado 
y politólogo, tuvo un rol clave en la 
creación del Instituto Federal Electoral 
(IFE), que significó arrebatar al Gobierno 
el control del aparato electoral y su 
traslado a un órgano autónomo y 
ciudadano. Fue diputado y senador, y 
legislador constituyente del Congreso 
que transformó el Distrito Federal en 
Ciudad de México, otra de las reformas 
de las instituciones a las que aportó su liderazgo.

Fue candidato presidencial en el año 2000 por el Partido 
Auténtico de la Revolución Mexicana, aunque finalmente 
declinó y apoyó la causa del conservador Vicente Fox, 
del PAN, una decisión que le valió fuertes críticas desde 
el movimiento izquierdista. En el sexenio foxista fue 
embajador ante la Unión Europea y la Unesco.

En 2006 retomó el sendero de la izquierda y acompañó a 
Andrés Manuel López Obrador en su primer intento por 
llegar a la Presidencia de la República. La acometida no 
prosperó.

La relación de Muñoz Ledo y López Obrador, dos pesos 
pesados en la izquierda contemporánea, fue siempre 
crítica, nunca subordinada. Muñoz Ledo reconocía que uno 
de sus mayores anhelos era colocarle la banda presidencial 

a López Obrador, lo que logró en 2018, 
cuando el nuevo partido fundado por 
López Obrador, llevó al movimiento 
progresista por fin al Gobierno: López 
Obrador se convirtió en presidente de 
la República y Muñoz Ledo en líder de la 
Cámara de Diputados.

Ya en el poder, la relación entre ambos 
atravesó varias crisis. Muñoz Ledo, que 
intentó volverse dirigente de Morena, 

sin lograrlo, se apartó de varias decisiones del Gobierno 
y del partido, como el intento de reforma para convertir 
la Guardia Nacional en un apéndice del Ejército. En una 
de sus últimas declaraciones a medios, señaló que el 
modelo republicano de separación de poderes había sido 
amenazado por la Administración de López Obrador, a la 
que de paso calificó de catastrófica. “Con varios amigos he 
convenido que el Gobierno de López Obrador fue un engaño, 
porque se nos presentó como un Gobierno progresista y en 
realidad es un Gobierno de derecha”, dijo en entrevista.

Muñoz Ledo fue un político total, por cuya vida 
transcurrieron las distintas épocas que atravesó el país. 
Mientras estudiaba la licenciatura en Derecho en la UNAM, 
a comienzos de la década de 1950, fue auxiliar de prensa 
de la extinta Secretaría de Bienes Nacionales (1950-1953). 
Finalizaba el sexenio de Miguel Alemán. Luego fue asesor 
técnico de la Presidencia de Adolfo López Mateos (1960-

LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
DE MÉXICO RINDIÓ UN 
HOMENAJE DE CUERPO 
PRESENTE AL POLÍTICO 
PORFIRIO MUÑOZ LEDO. 
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PORFIRIO MUÑOZ LEDO, UN POLÍTICO TOTAL 

1964), secretario general del IMSS en el Gobierno de 
Gustavo Díaz Ordaz (1966-1970), secretario del Trabajo con 
el presidente Luis Echeverría (1972-1975) y de Educación 
con José López Portillo (1976-1977), y embajador de México 
ante la ONU de 1979 a 1985, periodo en el que presidió el 
Consejo de Seguridad un año.

Junto a Carlos Fuentes y Carlos Monsiváis, fue coordinador 
de la revista Medio siglo; presidió la junta de gobierno del 
Fondo de Cultura Económica (FCE); escribió libros; fue 
académico de El Colegio de México. Dirigió el PRI (1975-
1976) y luego el PRD (1993-1996). En 2020 intentó obtener 
la dirigencia del último partido de izquierda, Morena, sin 
conseguirlo.

Según los apuntes que se han dedicado al personaje en la 
Cámara de Diputados, la historia de Muñoz Ledo abarca 
de la etapa de transformación del México autoritario, 
a la pluralidad política y, también, la nueva era llamada 
“Cuarta Transformación”. El tránsito de Porfirio reúne 
anécdotas y vivencias tanto en la Cámara de Senadores 
como en la de Diputados, pero sobre todo, deja una gran 
riqueza a todos los mexicanos.  

Fuentes de prensa sostienen con gran tino que Porfirio 
Muñoz Ledo fue un actor central en la vida política de 
México por más de seis décadas. 
“Su influencia y su legado fue relevantes en los gobiernos 
priistas y en momentos cruciales del cambio democrático, 
luego de la ruptura al interior del PRI, del grupo político 
que conformó el Frente Democrático Nacional en 1988” 
—señala en internet la publicación llamada La Silla Rota.

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo De la Vega, siempre 
se mantuvo a la vanguardia en materia de ideas, pero 
todas relacionadas con hacer de México un país más libre 
pero sobre todo, democrático. Y lo logró. 

“Sus ideas políticas, fuertemente influenciadas por la 
social democracia, enarbolaron la libertad, la democracia, 
el estado de derecho y la razón política como ejes para la 
defensa de la República -tarea a la que dedico su vida- 
frente a los excesos y el abuso del poder de una sola 
persona. La discrepancia y la crítica certera a la deriva 
autoritaria del régimen actual, del que formó parte, lo 
consagran como un demócrata liberal de gran influencia, 
en especial,  en el largo proceso de cambio político que 
ha vivido el país en los últimos años” —subraya la revista 
digital.

Es interminable la relación de casos y cosas que pueden 
decirse sobre el hoy difunto parlamentario, pero lo 
fundamental, cabe en las últimas líneas: al final de sus 
días, calificó de autoritario al presidente López Obrador, 
pero tuvo el atrevimiento de calificarlo de cobarde, por 
el tipo de conducta que ha asumido en múltiples temas. 
Es decir, no murió sin decirle al mandatario todo lo que 
él pensaba y principalmente, no dejó de lamentar haberle 
dado su apoyo en su momento. Cuando menos eso, 
compone en mucho el grave error que cometió al brindarle 
su apoyo, y peor aún, por haberle dado su voto.
 

DESCANSE EN PAZ

DON PORFIRIO MUÑOZ LEDO

Por su vida transcurrieron las distintas épocas 
que atravesó el país, mientras estudiaba la 
licenciatura en Derecho en la UNAM, a comienzos 

de la década de 1950, fue auxiliar de prensa de la extinta 
Secretaría de Bienes Nacionales (1950-1953). 

Finalizaba el sexenio de Miguel Alemán. Luego fue 
asesor técnico de la Presidencia de Adolfo López 
Mateos (1960-1964), secretario general del IMSS 
en el Gobierno de Gustavo Díaz Ordaz (1966-1970), 
secretario del Trabajo con el presidente Luis Echeverría 
(1972-1975) y de Educación con José López Portillo 
(1976-1977), y embajador de México ante la ONU de 
1979 a 1985, periodo en el que presidió el Consejo de 
Seguridad un año.

Junto a Carlos Fuentes y Carlos Monsiváis, fue 
coordinador de la revista Medio siglo; presidió la junta 
de gobierno del Fondo de Cultura Económica (FCE); 
escribió libros; fue académico de El Colegio de México. 
Dirigió el PRI (1975-1976) y luego el PRD (1993-1996). 
En 2020 intentó hacerse con la dirigencia del último 
partido de izquierda, Morena, pero fue vencido en una 
encuesta por Mario Delgado. Un cargo menos en el 
largo currículum de Muñoz Ledo.
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Llamó mi atención un discurso de 
Samuel García, gobernador de 
Nuevo León, estado considerado 

por muchos como el único del país 
autosuficiente en materia económica 
y financiera. Son innumerables las 
ocasiones que se escucha: “Nuevo 
León no recibe dinero de la Federación, 
más bien le da para el presupuesto 
aplicado en todas las entidades y 
producto de los impuestos que pagan 
millones de mexicanos.

Bien, hablaba del discurso de 
Samuel García, quien para mí llamó 
la atención no tan solo por lo que 
dijo, sino por lo que dijo. Afirmó que 
“aún falta mucho para las elecciones 
presidenciales” y con ésto sugirió 
tanto a las corcholatas como al 
bloque opositor dejar de “alborotar al 
gallinero y ponerse a jalar (trabajar)” 
y que “será hasta el mes de enero 
próximo cuando inicien las campañas 
con miras a la sucesión presidencial”. 
Ahora, para qué lo dijo, bueno, creo yo, 
así lo percibo, que fue para decir ¡aquí 
estoy! Así de sencillo. En su discurso el 
regio García, quien dice ser compadre 
de Elon Musk, agregó que falta ver 
“quién le conviene a Nuevo León y 
quién tratará con Trump (dando por 
hecho que el republicano regresará a 
la Casa Blanca).

El Norte levanta el brazo... 

derecho

Este jueves, por otra parte, leí una nota de la 
agencia Latinus donde el hijo del extinto Luis 
Donaldo Colosio Murrieta; me refiero a Luis 
Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey, 
afirmó que “al Frente Amplio por México le 
falta Movimiento Ciudadano (MC) y le sobra el  
PRI”. A esta declaración Colosio Jr. acuñó que, 
no obstante, será Dante Delgado Rannauro 
quien decida la o las posibles alianzas de MC 
con uno o varios partidos, empero, recordemos 
que Dante ya dijo que con el PAN y PRI, ni a la 
esquina, y que su partido tiene muy buenos 
elementos, entre ellos, precisamente Samuel 
García y Colosio Riojas, y que, en caso dado, él 
entraría al quite, pero de inmediato recompuso 

SAMUEL GARCÍA Y LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS, LAS “CORCHOLATAS” DE DANTE 
DELGADO, PROPIETARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO, PARTIDO QUE GOBIERNA EL 

ESTADO DE NUEVO LEÓN Y EL MUNICIPIO DE MONTERREY. 

Por Marco A. Cortez Navarrete
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figurando lentamente, por ejemplo, 
la experimentada tlaxcalteca, Beatriz 
Paredes Rangel, y Enrique de la Madrid 
Cordero, hijo de otro ex presidente 
mexicano, Enrique de la Madrid Hurtado. 

De manera notoria, Santiago Creel bajó 
su volumen y su ritmo, tal vez por aquel 
enardecido  discurso que lo llevó a ser 
tendencia en las redes sociales que no 
dudaron en compararlo, incluso, con 
algunos dictadores del pasado cuyo 
mensaje llegó también hasta el palacio 
nacional donde AMLO, lejos de sentirse 
ofendido, bromeó con los dicho del 
panista, enfatizando su carácter que lo 
llevó de su tez blanca a una tez del color 
de una manzana o de una fresa.

Dejemos el panorama nacional y 
aterricemos a la política del patio, la 
local. Y ya que Mauricio Vila Dosal, 
gobernador del estado, se bajó de las 
aspiraciones presidenciales, sabia 
decisión por el momento, reconozco 
una vez más su trabajo en materia de 
inversiones, generación de empleos 
y seguridad, estandartes  de Yucatán 
ante el mundo, sobre todo, por estas 
épocas tan convulsas y complejas. 
Vila no es perfecto, ¿quién lo es?...es 
de carne y hueso, tiene aciertos y tiene 
errores como todo ser humano, tiene 
su carácter, también, como todos, pero 
es una persona que como dice Samuel 
García “se pone a jalar (trabajar)” y 
eso, estimados lectores en el sistema 
político mexicano es algo así como 
encontrar una perla en el fondo del mar.

Hasta aquí estimadas amigas y amigos. 
Ya estamos en vacaciones, que las 
disfruten..

y confió en que “las nuevas generaciones están 
bien preparadas para enfrentar el presente y 
futuro de México”.

Lo anterior, viene a colación, creo yo, por el 
meteórico ascenso de la panista Xóchitl Gálvez 
quien en las últimas semanas dejó atrás 
y por mucho a las corcholatas de Morena: 
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán 
López Hernández, Ricardo Monreal y Gerardo 
Fernández Noroña. Por el Frente Amplio por 
México, además de la hidalguense Gálvez y por 
su permanente empuje hacia adelante, ya están 

MIENTRAS XOCHITL GÁLVEZ SUBE COMO LA ESPUMA, 
SANTIAGO CREEL BAJA EL VOLUMEN DE SUS ASPIRACIONES PRESIDENCIALES. 
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Una política pública no es suficiente 
para resolver el tema del suicidio 
en Yucatán, donde 23.5 jóvenes 

por cada 100 mil habitantes se quitan 
la vida. Hace falta crear una ley para 
prevenir este grave problema de salud 
pública, afirmó Aranza Lis Rodríguez 
Cervera, joven estudiante de Derecho 
de la Universidad Marista.

Si me preguntaran por qué escogí este 
tema, les respondería que hoy Yucatán se 
encuentra en el segundo lugar nacional 
en tasa de suicidios y es alarmante que 
cada vez más yucatecas y yucatecos 
decidan quitarse la vida, expresó al 
recibir el reconocimiento al primer lugar 
en el Concurso de Proyectos de Impacto 
Social en Derechos Humanos “Proyecta 
DH”.

El suicidio es un tema que por 
muchos años ha sido categorizado 
como vergonzoso y lamentable, pero 
ignorado. Creo que llegó la hora de que 
dejemos de ver al suicidio como un tema 
tabú y lo afrontemos y enfrentemos 
como lo que es: un problema de salud 
pública en el que todas y todos debemos 
contribuir a su solución, subrayó en 
la ceremonia de premiación de este 
certamen, organizado por segundo 
año consecutivo por la Asociación de 
Profesionales en Derecho “Manuel 
Crescencio García Rejón y Alcalá”, que 
preside el M.D. Raúl Pavón Flores, 
en coordinación con la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de 
Yucatán, que preside el abogado Miguel 
Oscar Sabido Santana; el Colegio de 
Abogados y Profesionistas del Derecho 
de Yucatán, que preside el Lic. José Luis 
Sánchez González, y la Asociación de 
Profesionistas en Derecho “Manuel 
Crescencio Rejón y Alcalá”, que preside 
el Lic. Ismael Magaña Mata.

Ante los convocantes, los 
integrantes del jurado calificador, los 
representantes de los tres poderes del 
estado, el subsecretario José Carlos 

Especial / La Revista 

Aranza Rodríguez Cervera,
 1er. lugar del concurso “Proyecta DH”

“Hay que crear una ley para 
prevenir el suicido en Yucatán”

Puerto Patrón, del Ejecutivo; el magistrado Mauricio Tappan Silveira, del Judicial, y la 
diputada Carmen González Martín, del Legislativo; la regidora Celia Rivas Rodríguez, 
por el Cabildo de Mérida, la Dra. María Minerva Zapata Denis, directora de la Facultad 
de Derecho de la UADY, así como otros funcionarios e invitados, la joven Rodríguez 
Cervera planteó los aspectos medulares de la iniciativa que propone para hacer 
frente al problema del suicidio en Yucatán.

Aranza propone, en esencia, crear la Ley de Prevención del Suicidio del Estado 
de Yucatán y con esta norma conformar una estructura que parta del Sistema 

ARANZA RODRÍGUEZ CERVERA RECIBE DE LA DIPUTADA CARMEN GONZÁLEZ 
MARTÍN EL PREMIO AL PRIMER LUGAR DEL CONCURSO DE PROYECTOS DE 
IMPACTO SOCIAL EN DERECHOS HUMANOS, DIRIGIDO A ESTUDIANTES DE 
DERECHO DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS Y PRIVADAS.

LOS GANADORES DEL CERTAMEN ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN DE 
PROFESIONALES EN DERECHO, EN COORDINACIÓN CON LA CODHEY, EL 
COLEGIO DE ABOGADOS Y PROFESIONISTAS DEL DERECHO Y LA ASOCIACIÓN DE 
PROFESIONISTAS EN DERECHO.
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EL M.D. PAVÓN FLORES ENTREGA UN RECONOCIMIENTO 
AL PERIODISTA MANUEL TRIAY PENICHE, INTEGRANTE 
DEL JURADO DEL CONCURSO “PROYECTA DH”.

ARANZA POSA CON SUS ABUELOS JOSÉ CERVERA 
CERVANTES Y ELOÍSA CEBALLOS EROSA, EL M.D. PAVÓN 

FLORES Y SU MADRE MARY LIS CERVERA CEBALLOS.

Estatal para la Prevención del Suicidio, 
integrado por un Consejo Estatal y 106 
Consejos Municipales, que articule e 
integre a la sociedad yucateca, a través 
de asociaciones civiles y educativas, a 
los esfuerzos para prevenir y disminuir 
la tasa de suicidios en la entidad.

Desde muy chica he escuchado decir 
a mi mamá que los grandes cambios 
empiezan desde uno mismo. Y hoy no 
podría estar más de acuerdo, indicó la 
joven, en su mensaje, en el auditorio 
“Manuel Cepeda Peraza” de la UADY.

Me queda claro que para poder ayudar 
no sólo necesitamos tener convicción, 
sino también pasar a la acción. Es por 
eso que no sólo basta con que seamos 
conscientes de nuestro entorno y 
realidad, sino también se necesitan 
personas que propongan y participen 
para contribuir a vivir mejor como 
sociedad, subrayó Aranza, quien 
agradeció a los organizadores, al jurado 
calificador, a la Universidad Marista y a sus padres, Jorge 
Rodríguez del Moral y Mary Lis Cervera Ceballos, por esta 
oportunidad de participar en el concurso y por el apoyo que 
siempre le han brindado.

En la ceremonia, realizada en el marco del Día del Abogado, 
el maestro Pavón Flores felicitó a sus colegas y destacó 
que ser abogado va más allá de los grados académicos, es 
desempeñar una tarea de responsabilidad social, es dedicar 
la vida a desentrañar y aplicar las normas jurídicas, es tener 
la oportunidad de ser el constructor directo del Estado 
de Derecho, de la convivencia social, de la defensa de los 
derechos de las personas, desde el ámbito en el que nos 
desempeñemos.

En Yucatán ha cobrado vigencia una gran multiculturalidad, 
un dinamismo industrial y económico que conlleva mayores 
exigencias y retos en la conducción de los destinos del 
estado, que demanda de abogados que ejerzan un liderazgo 
honesto y con auténtico compromiso social en la atención de 
los desafíos en materia económica, en los temas de inclusión 
social, de protección al medio ambiente, de la transformación 

digital. En otras palabras, abogados líderes que 
ubiquen a las personas en el centro de las decisiones 
y transformen su entorno con responsabilidad, 
subrayó.

Al concluir la premiación, en la que hubo un segundo 
y tercer lugar, así como menciones honoríficas, el 
presidente de la Codhey, Sabido Santana, indicó que 
este tipo de concursos se realizan con el objetivo 
de fomentar el interés entre las y los estudiantes 
para generar proyectos de impacto social con miras 
a crear políticas públicas, reformas legislativas 
o adiciones a las leyes en materia de derechos 

humanos.

En esta segunda edición, precisó, participaron 136 estudiantes 
con 60 proyectos de diversos temas en derechos humanos 
y de protección a grupos en situación de vulnerabilidad, 
y afirmó que la Codhey prevé arropar estos trabajos para 
presentarlos ante las instancias correspondientes a fin de 
que se conviertan en políticas públicas o en iniciativas de ley.

El segundo lugar del concurso fue para Juan Mateo Soto 
Nechar, de la UADY, con el proyecto “Transporte público sin 
costo para menores de edad”. El tercero, para Ingrid Karely 
Solís Gutiérrez, también de la UADY, con “Adición del Artículo 
135 bis de la Ley de Educación del Estado de Yucatán”.  

Recibieron menciones honoríficas Francisco Carvajal Pool y 
Matilda Peña Lizama, de la Universidad Hispano, por su trabajo  
“Programa nueva vida para personas en situación de calle”, y 
Drisdel de León Betancourt y Fausto Rodríguez Álvarez, de la 
UADY, por “La menstruación: un derecho humano precario en 
el Estado de Yucatán”.

EL M.D. RAÚL PAVÓN 
FLORES, PRESIDENTE 
DE LA ASOCIACIÓN DE 
PROFESIONALES EN 
DERECHO, DIRIGE SU 
MENSAJE DE BIENVENIDA 
EN LA CEREMONIA DE 
PREMIACIÓN, QUE SE 
REALIZÓ EN EL MARCO 
DEL DÍA DEL ABOGADO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Cómo parte del proceso de 
preparación y capacitación 
rumbo a las elecciones del 2024, 

el Comité Directivo Estatal del PRI 
alineó los procesos de transparencia, 
rendición de cuentas y protección de 
datos a las normativas requeridas por 
el Instituto Nacional de Acceso a la 
Información Pública (Inaip).

“En el PRI es un compromiso total 
con la normatividad relacionada 
como sujeto obligado en temas de 
transparencia, rendición de cuentas 
y protección de datos personales.  
Somos creyentes de la transparencia 
y rendición de cuentas, estamos 
atentos en materia legislativa 
a cualquier modificación que se 
requiera para garantizar el acceso a 
la información pública”,  manifestó 
Gaspar Quintal Parra presidente del 
CDE del PRI.

El también diputado local reafirmó 
que este interés en materia de 
transparencia y rendición de cuentas 
lo comparte con la Dip. Karla Franco 
Blanco en el Congreso del Estado 
como párate fundamental de la 
Agenda Legislativa que se llevan al 
cabo.

En su intervención, María Gilda 
Segovia Chab, Presidenta Comisionada 
del Inaip Yucatán, dijo que para el 
Instituto que representa, es de suma 
importancia que en todos los partidos 
políticos se hagan visibles las 
obligaciones como sujetos obligados 
para atender tofo tipo de solicitudes 
ciudadanas.

‘”Es muy importante encontrarnos 
aquí en el Comité Directivo porque 
poco se ha visibilizado y es necesario 
reconocer que en algunos casos no se 
habían abierto estos espacios. Es por 
eso que esta capacitación es de suma 
importancia para el sujeto obligado 
y la ciudadanía”, mencionó Segovia 
Chab.

Estuvieron presentes la Secretaria 
General María Teresa Moisés 
Escalante, la Dip. Karla Franco Blanco 
y Secretarios del CDE del PRI. La 
capacitación estuvo impartida por 
Sergio Arsenio Vermont Gamboa 
director de capacitacion, cultura de 
la transparencia y archivos del INAIP 
Yucatán.

Especial / La Revista 

Reafirma el PRI compromiso con la 
transparencia y rendición de cuentas

EL INAIP YUCATÁN 
CAPACITA AL CDE DEL PRI 
EN YUCATÁN PARA ESTAR 
LISTOS EN EL PRÓXIMO 
PROCESO ELECTORAL DE 
2024.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

El alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, cuestionó el origen de los 
recursos con los que se pagan anuncios 

espectaculares de figuras públicas que 
promocionan su imagen con miras a las 
próximas elecciones.

“Debe regularse para que no haya espacio 
para la confusión, lo importante es ver de 
dónde viene el dinero de esas inversiones. 
Sería muy grave que sea dinero público 
y hablo en términos generales de las 
‘corcholatas’ federales y estatales” externó. 

Se pronunció nuevamente por no adelantar 
los tiempos políticos porque puede distraer 
a quienes están interesados en participar en 
el próximo proceso electoral de 2024. 
“El exhorto es que todo aquel que tenga una 
responsabilidad no la deje a un lado por 
estar en proyectos personales” ponderó. 

En entrevista, aclaró que, en su caso, 
se mantiene firme en su aspiración 
por la gubernatura de Yucatán, pero no 
se ha desconcentrado de su primera 
responsabilidad que es atender los asuntos 
de la capital yucateca. 

“Desde luego que voy a participar en el 
proceso interno del PAN, en el momento 
que los tiempos así lo registren, pero eso 
no significa descuidar mi trabajo como 
presidente municipal. He sido muy claro en 
hacer mi trabajo como alcalde y manifestar 
mi aspiración, sin mezclar las cosas” 
Y es que, por ejemplo, se intensificó 
la promoción del secretario estatal de 
Educación, Liborio Vidal Aguilar, en anuncios 
espectaculares. 

Lo mismo sucede con el secretario general 
del Infonavit, Rogerio Castro Vázquez, cuyos 
anuncios en el medio de comunicación “Oilo 
Yucatán” se han multiplicado por la ciudad, a 
pesar de la queja de Comité Directivo Estatal 
del PRI.
“Hay que ser muy cuidadoso cuando se tiene 
manejo de recurso público” puntualizó  el 
alcalde meridano.

Especial / La Revista 

Cuestiona Renán Barrera 
la promoción personal de 

funcionarios en espectaculares 

RENÁN BARRERA CONCHA SUBRAYÓ LA IMPORTANCIA 
DE CLARIFICAR EL RECURSO CON QUE SE PAGAN LOS 

ESPECTACULARES QUE PROMOCIONAN A FUNCIONARIOS 
CON ASPIRACIONES ELECTORALES.
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Para cuidar la salud de las familias 
del Municipio, el Alcalde Renán 
Barrera Concha implementa 

programas que contribuyen a 
prevenir las enfermedades y evitar 
la proliferación del dengue, Zika y 
Chikungunya.

En el banderazo de arranque de las 
acciones de fumigación, abatización 
y control larvario efectuado en el 
fraccionamiento Juan Pablo II, el 
Presidente Municipal indicó que 
las actividades que emprende 
el Municipio tienen por objetivo 
trabajar de manera coordinada con 
la Secretaría de Salud del Estado en 
el combate contra el mosco Aedes 
Aegypti.

En compañía de las y los vecinos de 
la zona, brigadistas y del director 
de Salud y Bienestar Social, Dr. 
Ildefonso Machado Domínguez, 
Barrera Concha informó que este 
programa tendrá la participación 
de 15 brigadistas, 33 abatizadores 
de control larvario y 15 vehículos, 
quienes recorrerán los cuatro puntos 
cardinales del Municipio.

Explicó que de 2022 a 2023 en el 
Municipio se han nebulizado 76, 885 
kilómetros y 37 espacios públicos, 
además hubo 28 mil acciones de 
abatización de criaderos de moscos 
para evitar la proliferación de 
enfermedades como el dengue, Zika 
y Chikungunya.

Asimismo, añadió que, del 2019 a 
la fecha, se han fumigado 130,338 
kilómetros y efectuado 126,936 
acciones de control larvario.

Señaló que, complementariamente, 
el Ayuntamiento realizó 120 viajes 
para retirar 1,500 toneladas 
de cacharros de las colonias, 
fraccionamientos y comisarías, 
como parte de la reciente campaña 
de retiro de posibles criaderos de 
moscos.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Alcalde da banderazo de salida a las 
brigadas de abatización y fumigación 

Resaltó que, aunque 
la salud pública no es 
responsabilidad directa 
del Ayuntamiento, las 
administraciones municipal 
y estatal trabajan en 
coordinación para 
desarrollar estrategias que 
cuiden a las familias de 
Mérida.

Asimismo, exhortó a la 
población a ser parte 
fundamental del trabajo 
que se realiza por Mérida, 
colaborando con los 
brigadistas abriendo puertas y 
ventanas para que el insecticida, que 
sólo afecta al mosquito, ingrese a las 
viviendas y, así, combatir al mosquito 
transmisor.

“No es un contaminante, no genera 
ningún riesgo para la salud de la 
vida humana, al contrario, lo que 
queremos es que esto pueda ser 

parte de la participación de la vida 
humana”, acotó.

De igual manera, solicitó que la 
ciudadanía se sume a estas acciones 
manteniendo sus patios limpios 
y libres de objetos inservibles y 
cacharros, para evitar la anidación 
del mosco.
Explicó que, para abarcar todo el 

PARA PREVENIR LAS ENFERMEDADES EN COLONIAS Y COMISARÍAS, EL 
ALCALDE DIO EL BANDERAZO DE SALIDA A BRIGADAS DE ABATIZACIÓN 
Y FUMIGACIÓN.
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creció exponencialmente en los últimos años, pasando de 
18 participantes en la primera edición a 150 artesanas y 
artesanos en 2023.

“En la edición de 2022 asistieron 100 mil personas que 
dejaron una derrama económica de 5 millones 813 mil 855 
pesos, lo cual representó un incremento del 53% de las 
ventas en comparación con la realizada en el 2019, antes de 
la pandemia”, acotó.

Precisó que en esta edición las y los artesanos expondrán y 
venderán productos elaborados en madera, piedra, textiles, 
filigrana y joyería, además que las cocineras de la comunidad 
presentarán una amplia oferta gastronómica.

Para complementar esta oferta artesanal y gastronómica, 
indicó que los 10 días de la Feria, en horario de 10:00 a 22:00 
horas, se realizarán más de 40 espectáculos culturales con 
artistas como Big Band, Los Méndez de Pilón, Los Juglares 
y dos maratones de baile, así como show de Titeradas, Tila 
María Sesto, Cuxum, entre otros.

Resaltó que, como cada año, en la Plaza Grande saldrá el 
transporte gratuito de lunes a viernes de 17:00 a 22:00 horas 
y los sábados y domingos de 13:00 a 22:00 horas. Mientras 
que en la comisaría habrá estacionamientos públicos con un 
costo de acceso de $25 pesos.

Finalmente, las y los interesados pueden consultar toda la 
información en las redes sociales de VisitMérida.mx y www.
merida.gob.mx/tunich/

Municipio, de julio a diciembre 
los trabajos de abatización 
tendrán un horario de 7:00 a 
12:00 horas, mientras que la 
fumigación será de 17:00 a 
21:30 horas.

Por su parte, Machado 
Domínguez recordó que 
esta jornada de abatización 
y fumigación se realiza en 
coordinación con la Secretaria 
de Salud del Estado de Yucatán, 
para disminuir la proliferación 
del mosco.

“Estas acciones, junto con las 
de promoción y prevención, son 
importantes para mantener 
el control larvario y evitar la 
propagación de los vectores 
que transmiten enfermedad 
y preservar la salud de las y 
los habitantes de las colonias 
de Mérida y sus comisarías”, 
expuso.

Finalmente, dijo que el insecticida utilizado en las 
nebulizaciones es Mosquitión, equivalente a 440 g. 
de tensoactivo y disolvente, en bidones de 20 litros 
cada uno.  Mientras que el Abate es Temephos al 1% 
granulado, los cuales no representan un riesgo para 
la salud.

Feria Artesanal Tunich 2023

Por otra parte, el Presidente Municipal anunció que el 
próximo 28 de julio se inaugurará una nueva edición 
de la Feria Artesanal Tunich 2023 en la comisaría de 
Dzityá, donde se reunirán 150 artesanas y artesanos 
de Mérida, Valladolid, Ticul, Xocchel e Izamal, así 
como productores provenientes de Michoacán, 
Veracruz y Guanajuato.

“En el Ayuntamiento trabajamos para que Mérida sea 
un punto de encuentro donde las y los productores de 
los diferentes rubros tengan más oportunidades para 
crear circuitos comerciales, con lo cual ampliamos la 
exposición que tienen en el mercado y promovemos 
el desarrollo económico para las familias de todos 
los municipios”, expresó.

En el Centro Cultural de Mérida Olimpo, el director de 
Desarrollo Económico y Turismo, José Luis Martínez 
Semerena, informó que la Feria Artesanal Tunich 
2023 se realizará del viernes 28 de julio al domingo 
6 de agosto.

“Es una iniciativa de participación ciudadana 
organizado por la comunidad de artesanas y 
artesanos que trabajan la piedra y la madera en 
la comisaría de Dzityá, y este año cumplirá 22 
años posicionándose como la feria artesanal más 
importante del sureste de México”, subrayó.
Martínez Semerena indicó que la Feria Artesanal 

EL AYUNTAMIENTO REALIZARÁ LA FERIA 
ARTESANAL TUNICH 2023 DEL VIERNES 28 DE 
JULIO AL DOMINGO 6 DE AGOSTO EN DZITYÁ.
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OPINIÓN YUCATÁN 

“Va y ven” llega al sur de 
Mérida con el Circuito Poniente, 

Plazas y Universidades

Con el funcionamiento de 30 nuevas 
y modernas unidades, el Sistema de 
Transporte Público “Va y ven” llegará 

al sur de Mérida, con la incorporación del 
Circuito Poniente, Plazas y Universidades 
al Sistema de Transporte Público “Va y 
ven”, el cual comenzará a operar el 15 de 
julio, para reducir tiempos de espera y 
brindar traslados más rápidos, cómodos 
y eficientes. 

En el Parque Centenario del Ejército 
Mexicano Benito Juárez, el gobernador 
Vila Dosal dio los detalles de este circuito 
que, en respaldo a la economía de las 
familias, será gratuito por una semana, 
durante el periodo de prueba del servicio 
para garantizar las mejores condiciones y, 
por primera vez, contará con tarifa social, 
con lo que cada vez más yucatecas y 
yucatecos gastan menos en este servicio.
 
Acerca de la transformación del 
transporte público que hoy se ve y se 
siente en el estado, el Gobernador señaló 
que se alcanzó la cifra más grande 
de credencialización en la historia del 
estado, duplicándola prácticamente, 
pasando de poco más de 59 mil a 106,821 
credenciales a estudiantes, adultos 
mayores y personas con discapacidad.
 
“En Yucatán no había una necesidad más 
importante que atender el transporte 
público, pues el servicio bien hecho puede 
mejorar tu calidad de vida, pero cuando 
es deficiente puede empeorar la vida de 
los habitantes, por eso, trabajando en 
equipo, hoy estamos haciendo un cambio 
trascendental no solo para el transporte 
público, sino en la vida de muchas familias 
que se están viendo beneficiadas con 
unidades de calidad que son para todos 
ustedes”, señaló el Gobernador.
 
Junto con el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, Vila Dosal indicó que 
el transporte se está volviendo más 
accesible gracias al pago electrónico, 
pues ahora los usuarios pueden tener un 
ahorro con el sistema de descuentos en el 
que el primer viaje se paga tarifa completa 

y durante las próximas dos horas el 
segundo viaje el usuario sólo paga la 
mitad y el tercer y cuarto transbordo son 
sin costo, explicó el Gobernador.
 
“Antes, el que menos tenía y vivía más 
lejos era el que más tarifas pagaba para 
poder transportarse y eso ya se acabó 
porque ahora tenemos estos descuentos 
de transbordo con los que el que menos 
tiene va a pagar lo mismo que el que 
vive en Mérida y esto lo hacemos para 

que haya justicia social y que las familias 
que menos tienen también puedan 
disfrutar de estos beneficios”, afirmó 
Vila Dosal ante integrantes de cámaras 
empresariales.
  
Reconoció al consejo de esta ruta y 
agradeció la disposición de sumarse a la 
iniciativa del “Va y ven”, que es un gran 
esfuerzo que se realiza en conjunto, 
pues el Gobierno del Estado pone el 10% 
de enganche y paga por kilómetro, con 
lo que ahora los autobuses realizan sus 
recorridos completos y se respeta la tarifa 
social a los usuarios. Además de que 
se mejoraron las condiciones laborales 
de los choferes con un significativo 
incremento a su salario, ya cuentan con 
seguridad social y todas las prestaciones 
de ley.
 
Ante ciudadanos, el Gobernador reafirmó 
que “este compromiso no para. Al 
contrario, no nos vamos a detener. El 
próximo mes de agosto iniciaremos con 

EN EL PARQUE CENTENARIO DEL 
EJÉRCITO MEXICANO BENITO 
JUÁREZ, EL GOBERNADOR VILA 
DOSAL PRESENTÓ LAS 30 NUEVAS Y 
MODERNAS UNIDADES, EL SISTEMA 
DE TRANSPORTE PÚBLICO “VA Y 
VEN” QUE LLEGARÁN AL SUR DE 
MÉRIDA, CON LA INCORPORACIÓN 
DEL CIRCUITO PONIENTE, PLAZAS Y 
UNIVERSIDADES A ESTE SISTEMA DE 
TRANSPORTE PÚBLICO.

Especial / La Revista 
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nuevas rutas y el “Va y ven” llegará a 
Ciudad Caucel y a Umán. Ya son 160 
nuevos autobuses que incorporamos 
a la fecha y la meta es que en octubre 
del próximo año tengamos 648 
nuevas unidades de transporte público 
funcionando en el estado”.
 
El Gobernador llamó a las y los usuarios 
a cuidar las nuevas unidades, no 
vandalizar, ni pintar los autobuses ni 
los cajeros “Va y Ven” y recordó que el 
Congreso del Estado aprobó una nueva 
ley para castigar a quienes dañen el 
transporte público que es de todas y 
todos los yucatecos con penas desde 6 
meses a 6 años de cárcel y multas de 5 
a 50 mil pesos.
 
El director general del Instituto de 
Movilidad de Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), Rafael Hernández 
Kotasek, apuntó que cada semana se 
generan más de 400 mil viajes en las 
rutas “Va y Ven”; la edad promedio de la 
población que lo usa es de 37 años de 
edad y el 18.4% usa estas rutas 5 o más 
veces por semana, la espera promedio 
es de 15 minutos y el principal motivo de 
uso es ir al trabajo y estudios.
 
“El Circuito Poniente, Plazas y 
Universidades tendrá un horario de lunes 
a domingo de 5 de la mañana a 11 de la 
noche con frecuencias de 6 minutos en 
promedio y 121 paradas definidas en 
una longitud de más de 52 kilómetros. 
Se trata del circuito más largo en el área 
metropolitana y su cobertura es de 106 
colonias, 21,554 viviendas, 7,078 unidades 
económicas, 178 escuelas, conecta a 90 
rutas de autobuses y vans, con alcance a 
una población total de 55,737 personas”, 
especificó Hernández Kotasek.
 
Los beneficios serán que, con el sistema 
“Va y ven”, este circuito pasará de funcionar 
con 22 unidades a 30; la frecuencia será 
de 6 minutos cuando antes era de 15; su 
capacidad incrementa de 52 a 81 personas; 

el pago será electrónico y la ruta podrá 
ser monitoreada a través de la aplicación. 
Además de que las unidades contarán con 
las medidas de accesibilidad universal y 
con las certificaciones medioambientales 
para garantizar un servicio de calidad y 
en este circuito comenzará a aplicarse el 
servicio de internet gratuito.
 

El funcionario estatal señaló que se 
instalarán módulos itinerantes del 15 
de julio al 5 de agosto en los parques 
Ecológico del Poniente, Centenario 
Ejército Mexicano, de la Colonia Maya 
y el Campo de béisbol en la Francisco 
I. Madero. Asimismo, la población 
puede tramitar su credencial en los 
módulos fijos ubicados en la Dirección 
de Transporte, el Parque Lineal Los 
Paseos, las Oficinas Va y Ven en Avenida 
Reforma y las Plazas de Las Américas, 
Fiesta y Oriente.
 
Las nuevas 30 unidades Mercedes-
Benz que entrarán en operación 
son incluyentes y amigables con el 
ambiente; cuentan con rampas, racks 
para bicicletas y pago electrónico a 
través de tarjeta inteligente, la cual 
se puede comprar y recargar en 
cualquier cajero, el Oxxo más cercano, 
sin comisión, y ahora, igual en tiendas 
Dunosusa.
 
Son de accesibilidad universal, al tener 
piso bajo y podotáctil, rampa para sillas 
de ruedas, señalética en Braille y tanto 
asientos como espacios preferentes 

para personas con discapacidad, adultas 
mayores y de talla baja. Además, cuentan 
con anuncios luminosos LED, que indican 
el nombre de ruta; cargadores USB; 
equipo GPS, para rastreo con la aplicación 
de “Va y ven”; cámaras de seguridad, y 
equipo de cobro electrónico, que evitará 
que el conductor se distraiga, agiliza los 
viajes y ayuda a planificar el gasto.
 
El Circuito Poniente, Plazas y 
Universidades, se suma a las Rutas 
Periférico, Nocturnas, Aeropuerto, Circuito 
Metropolitano, Las Américas y las que van 
del Centro a Pensiones, Komchén, CRIT y 
Francisco de Montejo, para mejorar la 
movilidad en la ciudad, con traslados más 
ágiles y menos tiempo de espera. 

VILA DOSAL DIO LOS DETALLES DE 
ESTE CIRCUITO QUE, EN RESPALDO 
A LA ECONOMÍA DE LAS FAMILIAS, 

SERÁ GRATUITO POR UNA SEMANA, 
DURANTE EL PERIODO DE PRUEBA 
DEL SERVICIO PARA GARANTIZAR 

LAS MEJORES CONDICIONES Y, POR 
PRIMERA VEZ, CONTARÁ CON TARIFA 
SOCIAL, CON LO QUE CADA VEZ MÁS 
YUCATECAS Y YUCATECOS GASTAN 

MENOS EN ESTE SERVICIO. 
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CAMPECHE

La gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, 
exhibió al hermano y al 

presidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
Alejandro Moreno Cárdenas, sobre 
bienes, departamentos, que alcanzan 
un valor estimado de 200 millones 
de pesos, incluyendo un cuadro 
encontrado durante un cateo de 
la Fiscalía General del Estado de 
Campeche (Fgecam), que oscila entre 
los 4 millones de pesos.

La despedida del programa del 
Martes del Jaguar fue sellada con 
una expresión de la mandataria que 
marca desprecio ante la adquisición 
de este tipo de lujos, pues Sansores 
San Román expresó que de todo lo 
adquirido con dinero robado “también 
se va a quedar con el desprecio de la 
gente, porque está solo”.

Primeramente, cuando Sansores San 
Román hacía referencia a este cuadro 
deportivo, que exhibe seis balones 
usados durante el mismo número de 
ediciones del Super Bowl en Estados 
Unidos, destacó que el valor asciende 
a 4 millones de pesos, dinero pagado 
a través de una de las cuentas 
bancarias del hermano de Alito, 
Emigdio Gabriel Moreno Cárdenas; la 
pieza fue hallada en la mansión de 
Lomas del Castillo del ex gobernador 
campechano.

Sobre este caso, la gobernadora 
expresó que con ese dinero el gobierno 
estatal podría comprar dos camiones 
que brinden el servicio de transporte 
público en las comunidades rurales 
de la capital, pues les hacen falta 
para dejar de “sufrir” por este tema.

Revelaron también seis propiedades 
en la Ciudad de México, en su mayoría 
ubicadas en Polanco, una de las zonas 
más exclusivas de la capital del país, 
y que en conjunto los departamentos 
y viviendas alcanzan un valor cercano 

Especial / La Revista 

Campeche no quiere regresar 
al pasado, ni que se acabe la 4T: 

Claudia  Sheinbaum

ANTE MÁS DE 3 MIL PERSONAS CONGREGADAS EN EL 
POLIDEPORTIVO CHECHÉN DE CIUDAD DEL CARMEN, LA EX JEFA 

DE GOBIERNO DE LA CDMX SEÑALÓ QUE DECIDIÓ PARTICIPAR EN 
ESTE PROCESO, POR CONVICCIÓN, YA QUE DURANTE MUCHOS 

AÑOS HAN VENIDO LUCHANDO POR MEJORAR LAS CONDICIONES 
DE VIDA DE LOS MEXICANOS.
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a los 200 millones de pesos, algo que 
ni un “Gurú” inmobiliario posee, pero 
que Emigdio Moreno sí tiene. 

“Esta no es información ilegal, es 
información que conseguimos a través 
del Registro Público de la Propiedad 
en la Ciudad de México, y está abierta 
al público”, destacó la mandataria 
estatal, mientras su acompañante, 
encargado de las FakeNews, Juan 
Herrera Real, mostraba infografías 
sobre una investigación de depósitos 
a cuentas bancarias de Emigdio 
Moreno en Estados Unidos y México, 
siendo la mayor actividad financiera 
entre el 2016 y 2017, un total de 62 
depósitos bancarios que en conjunto 
fueron 11 millones 362 mil 533 pesos.

Finalmente, recordó la gobernadora 
que Alito Moreno ya tenía advertencias 
del fisco pues cuando fue senador por 
el estado de Campeche, detectaron 
diversos depósitos de Empresarios 
de la ciudad a diversas cuentas 
bancarias ligadas a él, investigación 
que no se realizó y que el Instituto 
Nacional Electoral (INE), en ese 
entonces IFE, bien podría solicitar ese 
historial bancario.

El asesino del PRI

Por otra parte, luego de un Martes 
del Jaguar que exhibió propiedades 
del hermano de Alejandro Moreno 
Cárdenas, presidente nacional del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), con valor de 200 millones de 
pesos, el dirigente de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) en 
Campeche, Erick Reyes León, afirmó 
que Alito es el asesino del PRI y 
debería estar en la cárcel por todo lo 
descubierto hasta el momento.

Antes de hablar sobre este tema, 
expuesto en el Martes del Jaguar 
de la gobernadora Layda Sansores, 
la dirigencia estatal de Morena 
conformada por Reyes León, y la 
ahora también diputada Elda Castillo, 
amenizaron con música de un cortejo 
fúnebre y colocaron una corona 
de flores a imágenes de Alito Moreno y al logo del PRI, 
recordando a un episodio del programa del año pasado.

En ese entonces, Moreno Cárdenas se inconformó ante 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) asegurando que le estaban 
deseando la muerte, en esta 
ocasión, pese a las imágenes 
del presidente nacional del 
PRI, el dirigente estatal afirmó 
que la corona se la pusieron 
principalmente al logo del partido 
y pidió que se deje de “amarrar 
navajas”.

Sin embargo, al retomar el tema, 
hizo una remembranza sobre los 
resultados que Alejandro Moreno 
Cárdenas ha tenido al frente del 
PRI Nacional, y es que señaló 
“antes de las elecciones del 2018, 
el PRI gobernaba a 54 millones de 
mexicanos, y año con año en más 
elecciones donde Alito ha estado 
al frente de su partido, han perdido 
estados, quedando en resultados 
favorables al movimiento de la 
Cuarta Transformación, pues con 
los últimos resultados este año, 

Morena gobierna a casi 100 millones 
de mexicanos”, dijo.

Esto lo explicó apoyándose de un 
diagrama con los resultados de las 
elecciones del 2021, 2022 y 2023 
principalmente, cuando Moreno 
Cárdenas como dirigente nacional 
perdió más de 12 entidades.

Antes de finalizar, retomó también 
la información vertida sobre los 
inmuebles en posesión del Emigdio 

Moreno Cárdenas, hermano de Alito, y resaltó que este 
último debe estar en la cárcel, y con la situación actual de 
su partido, está muy cerca pues ya no será el candidato a 
la presidencia de México.

EL DIRIGENTE ESTATAL DE 
MORENA EN CAMPECHE, ERICK 
REYES LEÓN, JUSTIFICÓ LA 
PRESENCIA DE FUNCIONARIOS 
ESTATALES Y DIPUTADAS 
RECIBIENDO A CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO EN EL 
AEROPUERTO DE CIUDAD DE 
CARMEN PORQUE ERA DÍA DE 
DESCANSO.
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Quintana Roo mantiene su liderazgo turístico como destino 
de clase mundial y está listo para recibir a los miles de 
visitantes locales, nacionales e internacionales que 

disfrutan de nuestras bellezas naturales, así como de su riqueza 
histórica y cultural.

Con el nuevo modelo turístico que impulsa la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa y con la suma de esfuerzos a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se busca 
que este éxito turístico se refleje en los bolsillos y las mesas de 
los y las trabajadoras, de modo que la transformación genere 
prosperidad compartida.

Desde el inicio de la administración, Mara Lezama ha impulsado 
la promoción de los 12 destinos turísticos de los 11 municipios de 
la entidad, tanto en el norte como en el sur, a fin de cerrar las 
brechas de desigualdad social.

Actualmente la conectividad del Caribe Mexicano es con 124 
ciudades en el mundo: 40 ciudades de EUA, 21 de LATAM, 20 de 
Europa, 20 de Canadá y 23 de México.

La recuperación del mercado canadiense tuvo un repunte 
considerable en el periodo enero-abril del 2023 con 
respecto al 2022. Pasó de 373 mil 990 pasajeros a 629 
mil 822, es decir, un aumento del 68.41%.

En relación con los viajeros, por la vía aérea Quintana 
Roo registra un aumento considerable. Los pasajeros 
internacionales registraron un aumento de 14.58%; pasó 
de tres millones 391 mil 298 de enero a abril del 2022 a 
tres millones 885 mil 854 en el mismo período del 2023.

Los pasajeros domésticos aumentaron 19.68% con 
respecto 2022. Pasó de un millón 543 mil 143 pasajeros de enero 
a abril del 2022 a un millón 846 mil 765 en el mismo periodo del 
2023.
La afluencia en zonas arqueológicas, de enero a abril 2023 
aumentó un 32.2% con respecto al mismo periodo del 2022. Pasó 
de 607 mil 579 visitantes a 803 mil 034 personas.

En cuanto al movimiento de turismo náutico de cruceros, del 1 
de enero al 25 de junio de este año han arribado 618 cruceros, lo 
que representa un 10.4% más que en el mismo periodo de 2022. 
Asimismo, incrementó el número de pasajeros de un millón 213 
mil 779 a dos millones 103 mil 559, lo que representa un 73.3 % 
en este periodo.

El año 2022 cerró con un total de mil 117 cruceros en Cozumel y 
dos millones 943 mil 760 pasajeros, y se estima que en el 2023 
se registren mil 150 arribos de cruceros tres millones 808 mil 445 
pasajeros.

En lo que respecta a la movilidad de pasajeros que ha tenido la 
ruta federal, del 1 de enero al 21 de junio de 2023 el embarque de 
pasajeros de Cozumel a Playa del Carmen fue de 959 mil 632, lo 

que representa un incremento de 16.4% respecto al 2022 en el 
mismo periodo.

Para el turismo náutico, embarcaciones turísticas y menores, 
del 1 de enero al 23 de junio de 2023 se movilizaron 86 mil 209 
pasajeros en cuatro mil 032 embarcaciones; comparado con 
2022, el movimiento de pasajeros incremento un 31.7%.

En el caso de Isla Mujeres, en la ruta federal de conexión de 
Puerto Juárez e Isla Mujeres del 1 de enero al 17 de junio se han 
transportado un millón 524 mil 630 pasajeros en 13 mil 177 
movimientos de salida. Estos pasajeros son en su mayoría 
turistas que arriban a Cancún o trabajadores que también 
habitan en Cancún y que se trasladan a su centro laboral en la 
isla. Comparado con el mismo periodo de 2022 el número de los 
pasajeros incrementó un 11.5%, mientras que los movimientos 
incrementaron un 2.3%.

Las cifras de la Secretaría Estatal de Turismo y de la Administración 
Portuaria Integral destacan el repunte que Quintana Roo 
mantiene en la actividad turística, motor de la economía local y 
fuente de ingresos de miles hombres y mujeres prestadoras de 
servicios.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Cifras del primer semestre destacan 
un repunte en la actividad turística

EL TURISMO INTERNACIONAL, NACIONAL Y DOMÉSTICO 
TIENE INCREMENTOS QUE REFLEJAN EL CRECIMIENTO 
SOSTENIDO, RESULTADO DEL NUEVO MODELO QUE 
IMPULSA MARA LEZAMA.
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CONSTRUYENDO  

Dos de los más grandes desafíos que 
el mundo tiene que vencer de cara al 
futuro consisten en resolver de una 

manera sostenible la demanda presente y 
futura de energía mediante fuentes limpias 
y renovables, así como garantizar el abasto 
y la accesibilidad de alimentos para una 
población global en constante crecimiento.
Es indudable la necesidad de transitar 
hacia fuentes de obtención de energía 
que contribuyen a reducir e idealmente 
neutralizar las emisiones netas de gases 
de efecto invernadero hacia la atmósfera 
terrestre, lo cual es un factor crucial en la 
misión de detener el fenómeno del cambio 
climático, amenaza real y urgente que todos 
tenemos que atender.

A pesar de que el impacto de los grandes 
proyectos de generación de electricidad 
mediante la utilización del aire y del sol 
son infinitamente menores que cualquier 
opción proveniente de los combustibles 
fósiles, no deja de ser una preocupación 
el uso sostenible de la superficie de suelo 
que es necesario destinar a este tipo de 
proyectos.

Adicionalmente, el cambio climático 
impone riesgos muy importantes para la 
productividad y la competitividad en el 
cultivo de alimentos.

Por esas razones es que cobra relevancia un 
concepto que ha tenido un auge importante recientemente: 
los sistemas agrovoltaicos. Se denomina así a aquellos 
proyectos de generación de energía mediante la conversión 
de la luz solar en electricidad usando paneles solares, que 
además permiten llevar a cabo de manera concurrente 
en el mismo terreno en el cual se ubican, actividades de 
producción de alimentos de origen animal o vegetal.

Adicionalmente a los beneficios evidentes de dar un doble 
uso, ambos productivos, rentables e importantes, existe 
una multiplicación de las ventajas que una actividad le 
puede ofrecer a la otra y viceversa. Como ejemplo de lo 
anterior, tenemos que la instalación de paneles solares 

genera un microclima que conserva mejor 
la humedad natural del suelo previniendo la 
evaporación acelerada debida a la incidencia 
directa de los rayos solares, y a su vez la 
transpiración natural de las plantas ayuda a 
enfriar los paneles mejorando así de manera 
significativa su desempeño en la generación 
de energía eléctrica. Los paneles también 
ofrecen una cubierta protectora a los cultivos 
que previenen daños que pudieran ocasionar 
la fuerza de lluvias torrenciales o la caída de 
granizo.

Algunos estudios preliminares han 
demostrado que los cultivos protegidos 
bajo paneles solares, tienen una mejor 
absorción de CO2 y por consiguiente un mejor 
crecimiento, salud, y productividad general 
con un más eficiente aprovechamiento del 
agua. Incluso si las estructuras se instalan lo 
suficientemente elevadas, en la parte inferior 

puede perfectamente llevarse a cabo el pastoreo de ganado 
ovino o bovino.

Este tipo de proyectos merecen recibir una mayor atención 
y promoción en México, como ya se hace en otros países del 
mundo, desarrollando unidades piloto de investigación que 
permitan encontrar, comprobar, documentar y aterrizar los 
hallazgos, para que luego se incentive llevarlos a una escala 
comercial e industrial, lo cual podría significar también 
una gran oportunidad de desarrollo social si se trabaja con 
cooperativas de pequeños productores agropecuarios y con 
especial énfasis en grupos de mujeres.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EL CAMBIO CLIMÁTICO IMPONE 
RIESGOS MUY IMPORTANTES 
PARA LA PRODUCTIVIDAD Y LA 
COMPETITIVIDAD EN EL CULTIVO 
DE ALIMENTOS.

Sistemas agrovoltaicos, alimentos 
y energía en una sola aplicación
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EL ROYALTON 
PASEO DEL 
PRADO DE LA 
HABANA, CUBA, 
ES UNO DE LOS 
HOTELES MÁS 
EXCLUSIVOS 
DE LA CADENA 
BLUE DIAMOND 
RESORTS EN LA 
ISLA CARIBEÑA.

EL ROYALTON OFRECE 
UNA VISTA PANORÁMICA 
ESPECTACULAR EN LA 
ZONA DEL MALECÓN DE LA 
HABANA.

IMAGEN DEL HOTEL IBEROSTAR PARQUE 
CENTRAL, UBICADO EN EL CORAZÓN DE LA 
HABANA, QUE OFRECE SERVICIOS DE PRIMER 
NIVEL PARA EL TURISMO INTERNACIONAL.

RECEPCIÓN EN EL LOBBY DEL HOTEL 
IBEROSTAR A LOS PERIODISTAS QUE 
PARTICIPARON EN EL XVI SEMINARIO DE 
PERIODISMO Y TURISMO 2023.

TURISMO 

Cuba, sede del museo rodante 
más grande del mundo, con más 
de 60 mil vehículos antiguos 

circulando por toda la isla, y paraíso 
que combina ciudades patrimonio, 
sitios de naturaleza y destinos de sol 
y playa, se reposiciona en la industria 
turística internacional basada en su 
creciente infraestructura hotelera de 
primer nivel.

Cadenas como las españolas Meliá e 
Iberostar, la canadiense Blue Diamond 
Resorts y la estatal cubana Gran 
Caribe, cubren todos los segmentos 
de mercado y abarcan prácticamente 
todo el multidestino, comenzando con 
la Habana y Varadero, icónicos sitios 
mundialmente famosos de esta isla 
llena de historia, cultura, música y 
baile, aderezada con el carácter alegre 
y hospitalario del pueblo cubano.

Un grupo de 70 comunicadores de 
10 países que participaron en el XVI 
Seminario Internacional de Periodismo 
y Turismo, organizado por el Instituto 
Internacional de Periodismo “José 
Martí”, tuvo la oportunidad de visitar 
algunos hoteles de estas cadenas 
como el Royalton Habana Paseo del 
Prado de La Habana, de la firma Blue 
Diamond Resorts; Iberostar Parque 
Central y el Meliá La Habana, así como 
el Hotel Meliá Internacional y el Hotel 
Villa Cuba, de Varadero, donde se pudo 
constatar la calidad de las habitaciones, 
instalaciones, amenidades, servicios y 
la excelente gastronomía que ofrecen 
al turismo internacional.

Este recorrido por las cadenas hoteleras 
de mayor prestigio fue el complemento 
de una serie de conferencias que se 
impartieron en el Seminario para 
los periodistas de Panamá, México, 
Colombia, Perú, Uruguay, Argentina, 
Ecuador, Canadá, Estados Unidos y 
Cuba que participaron, en un evento 
anual que resultó todo un éxito.

El programa incluyó también la visita 
a algunos sitios emblemáticos de 
La Habana, como el restaurante La 
Calesa Real, La Bodeguita del Medio, La 
Floridita, el Museo del Ron y el Cabaret 
Tropicana, que son lugares imperdibles 

Especial / La Revista 

Magnífica oferta hotelera en Cuba, con
Meliá, Iberostar, Blue Diamond, Gran Caribe…
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en un viaje a Cuba. Asimismo, hubo una breve recepción 
en la Plaza América de Varadero.

Además de recibir al grupo en sus respectivos hoteles, 
la Licda. Maite Artieda, directora de Marketing de Meliá 
Cuba, participó en el Seminario con su conferencia 
“Un viaje por el ciclo de vida del cliente”, y el Lic. Alexei 
Torres Velázquez, director de Marketing de Iberostar 
Hoteles, hizo lo propio con “El Turismo, un catalizador 
de la tecnología: experiencias #IberostarCuba”, en 
el que expusieron interesantes conceptos sobre la 
mercadotecnia y las estrategias que aplican para atraer 
turismo a este destino del Caribe antillano.

Entre otros conceptos, destacaron el uso de las redes 
sociales y del ecosistema digital como un elemento 
fundamental para captar clientes y darles seguimiento 
hasta el retorno a sus lugares de origen, así como 
la importancia de atraerlos no solo al hotel todo 
incluido -“éste es solo el punto de partida”-, sino a las 
experiencias que ofrece el destino y que hace atractivo 
realizar el viaje.

Maite Artieda indicó que grupo Meliá tiene un total de 
37 hoteles con más de 15 mil habitaciones en nueve 
destinos de Cuba, por lo que un turista que quiere 
conocer o recorrer toda la isla puede hacerlo de la mano 
de esta cadena.

A su vez, Alexei Torres destacó que Cuba es el único 
destino del Caribe que ofrece un mix diferenciado 
al contar con ciudades patrimonio con 500 años de 
historia, sitios de naturaleza y destinos de sol y playa, 
consideradas además entre las 10 mejores del mundo, y 
afirmó que Iberostar cuenta con toda la infraestructura 
y los servicios para atender a los turistas y ofrecerles las 
mejores experiencias que hay en la isla.

La recepción en el Royalton Habana, estuvo a cargo de 
Jorge Luis Pérez, director de Marketing de Blue Diamond, 
quien expuso toda la oferta que ofrecen por la isla con 
47 centros de hospedaje y 11,532 habitaciones, ofreció 
una comida y encabezó un recorrido por el hotel, que 
posee un mirador con vistas espectaculares al malecón, 
al Castillo del Morro y a otros sitios de la capital cubana.

En la visita a Varadero, el grupo de periodistas se 
hospedó en el Hotel Villa Cuba, del Grupo Hotelero Gran 
Caribe, donde disfrutó de sus instalaciones, la playa, 
la zona de albercas y sus restaurantes, así como de la 
atención del personal siempre amable y atento. Igual que 
el año pasado, el hotel ofreció una cena de clausura a 
los participantes del Seminario, en una noche llena de 
alegría, de buena comida, bebidas y del infaltable sabor 
del son cubano y el baile. Fue una velada inolvidable.

Gran Caribe opera 45 centros de hospedaje con 12 mil 
123 habitaciones, incluyendo hoteles clásicos, históricos, 
de singular riqueza arquitectónica, monumentos 
nacionales, hoteles todo incluido situados en la primera 
línea de las mejores playas y otros ubicados en parajes 
vírgenes de los cayos más conocidos de Cuba. Asimismo, 
maneja exclusivos centros nocturnos y restaurantes de 
la alta cocina criolla e internacional que le dan lustre al 
destino.

EL HOTEL VILLA CUBA DE 
VARADERO, QUE OPERA LA 

EMPRESA ESTATAL GRAN 
CARIBE, SEDE DE LA CENA DE 

CLAUSURA DEL SEMINARIO 
QUE ORGANIZÓ EL INSTITUTO 

INTERNACIONAL DE PERIODISMO 
“JOSÉ MARTÍ” DE CUBA.

ALGUNOS SITIOS 
EMBLEMÁTICOS DE LA HABANA: 
EL RESTAURANTE LA CALESA 
REAL, LA BODEGUITA DEL 
MEDIO,  LA FLORIDITA Y EL 
CABARET TROPICANA, QUE LE 
PONEN EL ENCANTO Y EL SABOR 
CUBANO A ESTE MULTIDESTINO 
DEL CARIBE.

IMÁGENES DEL INTERIOR DEL HOTEL MELIÁ LA 
HABANA, UNO DE LOS 37 CENTROS DE HOSPEDAJE CON 
MÁS DE 15 MIL HABITACIONES QUE OPERA LA CADENA 
ESPAÑOLA EN CUBA.
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Sexenio morenista sin rumbo en el gasto público

OPINIÓN

Han inciado los movimienmtos 
pre electorales con un descaro 
y desfachatez de las llamadas 

corcholatas del partido MORENA, 
con el cinismo y la falta de ética de 
los aspirantes a la candidatura para 
la presidencia de la república en el 
2024, aunque desde hace muchos 
meses los proselitistas políticos han 
estado a la orden del día en favor de 
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrad y 
Adán Augusto López, a quienes se han 
sumado otros personajes afines al 
partido en el poder en México, haciendo 
una caravana de visitas a cargo del 
erario público, pues resulta de risa 
lo declarado por el partido de López 
Obrador que solo se ha otorgado 5 millones de pesos 
a los semi destapados políticos antes mencionados 
para sus visitas nacionales. 

Desde hace más de un año, el socialista yucateco 
Bayardo Ojeda Marrufo ha estado haciendo campaña 
en favor de la ex regente de la ciudad de México 
Sheinbaum Pardo, contraviniendo con las normas 
electorales, pero el asunto no es la difusión, el 
problema de donde sale todo el dinero para mantener 
a todos los informantes, los viáticos y sobre todo el 
pago de carteles, espectaculares y convivios con los 
que tratan de convencer a la población. No sería raro 
que se hayan escudado en alguna artimaña o laguna 
de ley que tenga el reglamento electoral y que no 
contravenga el orden jurídico, como también desde 
hace más de cinco meses las calles están inundadas 
con los espectaculares de los morenistas y de colofón 
los mensajes subliminales de Liborio Vidal anunciando 
de una u otra forma diciendo el amigo quiere #. 

Se calcula más de 350 millones de pesos el tiradero 
de dinero en estas seudocampañas electorales con 
la firme intensión de ganarle terreno a la oposición 
que ha sumado espacios entre los electores, ante la 
decepción que ha generado la llamada 4 T, lo que ha 
representado según las encuestas en una pérdida 
de confianza del 30 por ciento de los que en un su 
momento votaron por los candidatos de MORENA, y 
en especial de López Obrador, intuyendo que mas que 
votos de confianza hacia los referidos, fué un castigo 

contra del PRI que con Enrique Peña 
Nieto, cuyo partido hizo un sexenio de 
corrupción y enriquecimiento, aunando 
a muchos detalles negativos de las 
administraciones de Calderón y Fox, 
generando así mas que un sufragio 
convencido del cambio, un voto de 
reprimenda a los predecesores.  

Es de todos sabido como se manejan 
los fondos públicos en beneficio de 
los presidentes de la república y 
sus achichincles, pero lo más grave 
del asunto es que todo ese dinero 
hace falta para los sectores más 
vulnerables y desprotegidos de la 
población, principalmente en el área de 

la salud, educación, vivienda tanto en insumos y en la 
pésima estructura que existe en edificios públicos sin 
faltar el rubro de la inseguridad existente en todo el 
país, amén de una red de complicidad entre cárteles, 
bandas delictivas y altos funcionarios de  alto rango 
de la presente administración, tal como aparece todo 
los días en internet y en los periódicos nacionales. 
Constantemente vemos marchas de protesta de 
empleados y médicos del sector salud, maestros y de 
las escuelas de todos los niveles los cuales el gobierno 
no les ha brindado las herramientas para su trabajo.  

Deberían los candidatos de oposición hacerles ver a 
los electores de todos los sectores de la población 
mexicana, como se han desperdiciado los recursos, que 
se debieron utilizar en provecho  de las personas que 
necesitan apoyos principalmente en las poblaciones 
más necesitadas y no solamente usar el dinero 
para los caprichos del presidente de la república. El 
número de pacientes sin atención y medicamentos 
han aumentado en más de 20 millones de personas, 
niños sin escuela en un estimado de siete millones 
así hospitales y escuelas sin equipos o personal de 
atención en más de 20 mil clínicas y planteles de 
todos los niveles, según datos que arroja el CONEVAL 
y las encuestas hechas con el INEGI. Este gobierno 
morenista, ha incrementado el adeudamiento público 
en más del cuarenta por ciento en comparación del 
último sexenio de los priístas, levando con rumbo 
pesimista el gasto público.

Despilfarro de recursos en 
campañas anticipadas
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